
По Красной площади без танков. 
Но с боевыми орденами

Продолжение на стр. 15 �Читайте на стр. 3 �

Евгений НЕСЫН

Олимпийский чемпион  
по фигурному катанию 
Роман Костомаров впервые 
с момента госпитализации 
из больницы обратился 
к своим подписчикам 
в социальных сетях.

Фигурист поблагодарил всех, кто пере-
живал за него, молился и верил.

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Первое фото Романа 
из «Коммунарки».

Наталия КАЛИНИНА  
(«КП» - Саратов»)

Город стал одной из точек 
авиаперелета «Крылья 
Победы. Москва-Сталинград».

Саратов стал одним из городов-участников 
авиаперелета «Крылья Победы. Москва-Ста-
линград». На аэродроме в Дубках приземли-
лись четыре легендарных самолета Як-55 
знаменитой пилотажной группы «Звезда». 
Участников встречала делегация во главе с 
министром образования Михаилом Орловым.

Пилотажная группа «Звезда» прибыла в 
Саратовскую область с точной копией Зна-
мени Победы. Его пронесли над четырьмя 
городами, которые сыграли большую роль 
в истории Великой Отечественной войны. 
В честь мероприятия студенты политеха 
также развернули копию Знамени Победы 
площадью 200 квадратных метров.

Акция приурочена к 80-летию Победы в 
Сталинградской битве.

Елена ОДИНЦОВА

Несмотря  
на санкции,  
у нас все отлично!

И заявляет об этом не 
Росстат, а Всемирный банк. 
По итогам прошлого года 
ВВП нашей страны достиг 
$2,3 трлн - это восьмой пока-
затель в мире. В последний 
раз мы попадали в десятку 
в 2014 году, заняв девятое 
место. К слову, возглавля-
ют список США ($25 трлн), 
на втором месте  - Китай 
($18,3 трлн).

Почему при всех «адских» 
санкциях наша страна за-
няла столь высокое место?

- ВВП России, выражен-
ный в долларах, в прошлом 
году увеличился за счет то-
го, что доллар был деше-
вым, а рубль дорогим, - по-
ясняет директор института 
социально-экономических 
исследований Финансово-
го университета при прави-
тельстве России Алексей 
Зубец.  - Тысяча рублей в 
прошлом году могла кон-
вертироваться в 16 долла-
ров, а сейчас - примерно в 
11*. Поэтому в нынешнем 

году, когда доллар вер-
нулся к более разумному 
курсу, мы можем увидеть 
снижение ВВП (выражен-
ного в американской валю-
те. - Ред.).

Но это если считать в 
долларах. А вот в рублях 
экономика страны по ито-
гам нынешнего года вполне 
способна подрасти.

- Если верить прогнозам 
Минэкономразвития и Цен-
тробанка, мы увидим рост 
ВВП до 2%. По этому пока-
зателю Россия может опе-
редить западные страны, - 
говорит Алексей Зубец.

Приволжье

В Саратове приземлилась 
пилотажная группа «Звезда»

Россия - снова в десятке 
сильнейших экономик мира

*В 2022 году курс доллара 
долго балансировал  
в районе 60 рублей,  

а в нынешнем - около 80.

Самара
Пермь

Ижевск

98,2
96,6
107,6

Чем 
удивил 
парад 

Победы - 2023 
Россию и 

Приволжье.

При Гейдаре Алиеве 
в Азербайджане 
стартовали реальные 
реформы, пришли 
масштабные 
инвестиции Читайте на стр. 7 �

7 660 000
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10 мая

Роман КОСТОМАРОВ: 

Я справлюсь!
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Олег АДАМОВИЧ

Президент рассказал 
о планах Запада 
уничтожить Россию.

В столицу России отме-
тить День Победы и побы-
вать на параде прилетели 
лидеры семи стран СНГ - 
Армении, Белоруссии, Ка-
захстана, Киргизии, Тад-
жикистана, Туркменистана, 
Узбекистана. Все они вме-
сте с Владимиром Путиным 
смотрели прохождение во-
енных колонн с трибуны 
у Кремля.

По традиции лидеры стран 
сидели рука об руку с вете-
ранами.

А Путин произнес речь. Вот 
главное, что он сказал.

«ПРОТИВ РОДИНЫ ВНОВЬ 
РАЗВЯЗАНА ВОЙНА»

- Сегодня цивилизация 
вновь находится на решаю-
щем переломном рубеже. 
Против нашей Родины вновь 
развязана настоящая война. 
Но мы дали отпор междуна-
родному терроризму, защи-
тим жителей Донбасса, обе-
спечим свою безопасность.

«ДЛЯ НАС НЕТ 
ВРАЖДЕБНЫХ НАРОДОВ»

- Для нас, для России нет 
враждебных, недружествен-
ных народов ни на Западе, ни 
на Востоке. Мы хотим видеть 
будущее мирным, свободным 
и стабильным.

«ПАМЯТЬ О ГЕРОЯХ 
ПЫТАЮТСЯ ОБОЛГАТЬ»

- Мы видим, как в ряде 
стран безжалостно и хладно-
кровно разрушают мемориа-
лы советским воинам, вели-
ким полководцам. Создают 
настоящий культ нацистов 
и их пособников, а память о 
подлинных героях пытаются 
стереть и оболгать. Такое над-
ругательство над подвигом и 
жертвами победившего по-
коления - это тоже престу-
пление.

«ИХ ЦЕЛЬ - НАШ РАСПАД»
- Откровенный реваншизм 

тех, кто готовил новый по-
ход на Россию, кто собрал 
для этого неонацистскую 
нечисть со всего мира, их 
цель - добиться распада и 
уничтожения нашей страны, 
перечеркнуть итоги Второй 
мировой войны, задушить 
любые суверенные центры 
развития.

«УКРАИНА ПЕРЕЖИВАЕТ 
КАТАСТРОФУ»

- Непомерные амбиции, 
высокомерие и вседозволен-

ность неизбежно оборачи-
ваются трагедией. Именно 
в этом причина катастрофы, 
которую переживает сейчас 
украинский народ. Он стал 
заложником госпереворота и 
сложившегося на этой базе 
преступного режима его за-
падных хозяев.

«ВСЕ МОЛЯТСЯ О ВАС»
После минуты молчания 

Путин напомнил и о сегод-
няшних защитниках Отече-
ства - об участниках СВО.

- Мы гордимся участника-
ми спецоперации, всеми, кто 

сражается на передовой, кто 
обеспечивает фронт, спасает 
раненых. Нет сейчас важнее 
дела, чем ваша боевая рабо-
та. На вас держится сегодня 
безопасность страны, от вас 
зависит будущее нашей го-
сударственности и нашего 
народа. Вы с честью сражае-
тесь за Россию. За вами - ва-
ши семьи, дети, друзья. Они 
ждут вас. Все готовы помочь, 
молятся о вас.

«НЕТ НИЧЕГО СИЛЬНЕЕ 
ЛЮБВИ К РОДИНЕ»

- Нет в мире ничего силь-
нее нашей любви к Родине. 
За Россию! За наши доблест-
ные Вооруженные силы! За 
победу!

После парада Владимир Пу-
тин вместе с лидерами стран 
СНГ отправился в Алексан-
дровский сад, чтобы возло-
жить цветы к Вечному огню и 
мемориалам городов-героев.

Картина дня:

ПОЛИТИКА
100 лет ультиматуму 
Керзона: как Лондон 
был вынужден 
признать, что Москва 
прищемила ему хвост

В МИРЕ
ЕС обсуждает введение 
антироссийских санкций 
против китайских 
компаний: чем это 
может аукнуться

ЗДОРОВЬЕ
Шашлык - это бомба 
для старения. 
Семь способов 
снизить вред 
жареного мяса

НАУКА
«Выжжет 
все дотла»: 
будущее лето 
обещает быть 
аномально знойным

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Полная 
трансляция 
парада, 
прошедшего в Москве, - 
на сайте KP.RU

Беседуем с теми, 
кому есть что сказать. 

По понедельникам 
и вторникам в программе 
«Диалоги» в 20.00 (мск) 

на Радио «КП»
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Больше 
половины глав 

стран СНГ 
собрались 
в Москве 

и принесли 
цветы к Могиле 
Неизвестного 

Солдата. 
На фото слева 

направо: 
Никол Пашинян 

(Армения), 
Александр 
Лукашенко 

(Белоруссия), 
Касым-

Жомарт Токаев 
(Казахстан), 

Садыр Жапаров 
(Кыргызстан), 

Владимир 
Путин (Россия), 

Эмомали 
Рахмон 

(Таджикистан), 
Сердар 

Бердымухамедов 
(Туркменистан) 

и Шавкат 
Мирзиёев 

(Узбекистан). 
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Парадом по Красной площади прошли 8 тысяч военных. Из них 530 - участники СВО.

FM.KP.RU

Жители 40 стран мира присоединились к шествию 
«Бессмертного полка» > стр. 6

Владимир Путин - на параде:

«За победу!»
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Александр КОЦ, военкор «КП»

Как смотрелось празднование 
Дня Победы на Красной площа-
ди из окопов в зоне спецопе-
рации.

По-моему, очень достойный парад 
для страны, ведущей боевые дей-
ствия.

Признаюсь, я опасался. Что людей 
на парад будут дергать с фронта, что 
по брусчатке поедут невиданные в 
зоне СВО образцы техники, что по 
Красной площади прогонят танки 
и бронетранспортеры, так необхо-
димые в зоне боевых действий… 

Опасался, что будет много ненуж-
ного пафоса.

Но все сделали тактично. Вместо 
привычных боевых бригад - курсанты 
военных училищ и академий, кото-
рым завтра, возможно, в бой. Вме-
сто «Армат» и «Коалиций» - скром-
ный набор ПВО и РВСН с новыми 
бронемашинами, на которых я уже 
катался и под Кременной (Луганский 
фронт), и под Ореховом (Запорож-
ский фронт).

Было много споров, нужен ли парад 
в такое время. А я посмотрел на лица 

ветеранов на кремлевской трибуне и 
понял: им нужен. И тем, кто чеканил 
шаг по брусчатке, нужно было по-
смотреть на этих ветеранов. Чтобы 
почувствовать ответственность за ту 
эстафету, что они нам передали. И 
быть достойными продолжателями 
русского ратного дела.

Это такой элемент преемствен-
ности поколений, которые бились и 
бьются с одним врагом. Если деды 
смогли, мы просто не имеем права 
их подвести.

С Днем Победы, друзья!

эхо праздника

 ■ ВЗГЛЯД С ФРОНТА

Такой парад - нужен!

Китаянка Ван Юйси (аспирантка РГУ 
им. Косыгина) победила в конкурсе 
монументальной патриотической скульптуры 
«Наши герои». Ее работу «Долг и миссия» 
установили в парке Победы в Москве 9 Мая. 

Какой памятник нашим 
воинам вам наиболее 
близок?
Стас ПЬЕХА, певец:

- Я участвовал в открытии памятников в разных городах, 
пел «День Победы». Но в родном Петербурге для меня дороже 
всего обелиск на площади Восстания «Городу-герою Ленингра-
ду». Я там рядом жил. 9 Мая созвонились с матерью (Илоной 
Броневицкой. - Ред.). Вспомнили ее деда, моего прадеда, ка-
питана морфлота. Я с детства храню память о нем, у меня его 
фуражка и кортик.

Сергей СТАНКЕВИЧ, историк и политолог:
- Мне особенно дорога Могила Неизвестного Солдата в Алек-

сандровском саду у стен Кремля. Кроме Вечного огня, там есть 
и памятные знаки городов-героев, капсулы с землей с мест 
самых значительных сражений. Это сакральный мемориал, 
который будет жить, пока жива страна.

Михаил ДЕГТЯРЕВ, губернатор Хабаровского 
края:

- Для меня самый мощный монумент - Саур-Могила в Донбассе. 
Мне довелось там побывать, когда я ездил в зону СВО. Про-
сто дух захватывает! В 2014-м он был разрушен неонацистами 
Украины, но жители свободного Донбасса его восстановили. 
Теперь Саур-Могила - дважды символ борьбы с нацизмом.

Александр САПОЖНИКОВ, экс-мэр Читы, 
участник СВО, артиллерист:

- Их много, и все они дороги нам и близки. Но я бы к таким 
памятникам причислил и школы, которые носят имена своих 
бывших учеников, а ныне героев. Слава им! Мы победим!

Кирилл КУДРЯШОВ, исполнительный 
директор банковского филиала:

- Памятник добровольцам-танкистам (Челябинск, бульвар 
Славы). На башне машины - боец, который еще не успел снять 
рабочий фартук, но уже надел шлем танкиста. Перед монументом 
древнерусский меч - он рассекает надвое тевтонский. А рядом 
скрещенные молоты. Роль тружеников тыла и добровольцев и 
сейчас нельзя недооценивать.

Владимир СКОБЦОВ, знаменитый поэт, 
бард Донбасса, Донецк:

- 9 Мая я поклонился Вечному огню, который горит у памят-
ника Освобождения Донбасса в парке Ленинского комсомола. 
Для меня это главный символ Победы. И сами собой рождаются 
строки: «Отцовское знамя и вечное пламя, и вечная память, и 
крик журавля. Над теми парнями, что в землю корнями врастут 
вслед за нами, Отчизну храня».

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Виктор БАРАНЕЦ, 
полковник в отставке, 
военный обозреватель 
«КП»

Все, кто смотрел парад 
Победы по телевидению 
или находился на госте-
вых трибунах, наверняка 
заметили, что в этом году 
главное военное действо 
на Красной площади 9 Мая 
заметно отличалось от 
предыдущих. Лично я таких 
важных отличий насчитал 
четыре. Вот они.

А ГДЕ ЖЕ 
САМОЛЕТЫ?

Если в прошлом 
году отмену воздуш-
ной части парада 
объясняли нелетной 
погодой (облачно-
стью и дождем), то 
в этом году даже 
при идеальной ви-
димости «миллион 
на миллион» причин 
было две.

Во-первых, органи-
заторы парада (пом-
ня о недавней атаке 
дронов на Кремль) 
решили не риско-
вать. Иными сло-
вами, не бывает 
200-процентной 
гарантии террори-
стической безопас-
ности. А крылатые 
и винтокрылые ма-
шины должны были 
идти над Москвой на высо-
те не больше километра. И 
дело тут не столько в стра-
хе за боевую крылатую ма-
шину, сколько за то, что 
она полетит над жилыми 
домами. Такой риск, даже 
если он составляет малую 
долю вероятности, никому 
не нужен.

Ну а во-вторых, нашей 
боевой авиации сейчас не 
до парадов. На фронтах 
работы много. Тем более 
что украинские войска 
все активнее готовятся к 
давно обещанному «контр-
наступлению», а наши 
ВКС в последние дни с 

невиданной ранее актив-
ностью ломают замыс-
лы противника  - бьют 
по скоплениям его бое-
вой техники, по складам 
боеприпасов и базам 
горючки.

БРОНЯ НУЖНЕЙ 
НА ПОЛЕ БОЯ

Есть аналогичные при-
чины, объясняющие и то, 
почему на этот раз на па-
раде мы не увидели танков, 

боевых машин пехоты, ре-
активных систем залпово-
го огня или оперативно-
тактических ракетных 
комплексов. Они тоже го-
раздо нужнее сегодня на 
поле боя.

Кто-то обязательно ехид-
но заметит: «Что, уже и де-
сятка танков нельзя было 
найти для парада?» Сейчас, 
когда противник пригото-
вил для наступления целые 
орды натовской брони, у 
наших командиров каждая 
боевая машина на счету. 
А еще сотни наших танков 
(Т-72-Б3 и Т-90) проходят 
экстренную модернизацию 

с учетом боевого опыта, 
полученного в Донбассе. 
Им усиливают защиту от 
противотанковых ракет 
противника и его беспилот-
ников (ведь такого опыта 
до СВО не было ни у кого 
в мире).

Ну а что касается нашего 
новейшего танка «Армата» 
(Т-14), то он прямо сейчас 
проходит «курс молодо-
го бойца», постреливая 
по супостату с закрытых 

позиций и от-
рабатывая свои 
командирские навыки. 
Это своего рода танк-
управленец, который дол-
жен уметь направлять 
действия других боевых 
машин, находящихся с ним 
в одной сети. В любом слу-
чае «Арматы» тоже в зоне 
СВО. И это правильно.

ШАГАЛИ 
УЧАСТНИКИ СВО

Еще одна прелюбопыт-
ная деталь бросилась мне 
в глаза - необычайно боль-
шое количество молодых и 
уже немало послуживших 

офицеров-орденоносцев, 
шагавших в парадном 
строю частей и академий. 
Орден Мужества  - через 
одного. Нередко мелькали 
и Золотые Звезды Героев 
России. Эти награды были 
добыты «становым хреб-
том» нашей армии во время 
спецоперации. Такие орде-
на и звезды, как правило, 
дают за реальные подвиги 
в бою, часто с пролитой 
кровью, а не за тыловую, 

штабную службу. А 
в парадных коробках 
было 530 участников 
СВО!

Кстати, впервые 
были приглашены на 
парад Победы и ве-
тераны боевых дей-
ствий из донецкого и 
луганского корпусов, 
добровольцы и бой-
цы казачьих войск. 
Впервые живьем уви-
дели парад Победы 
их сыновья и дочки. 
Конечно, с гостевых 
трибун.

ИЗВИНИТЕ 
ДАМЫ, 
СЕГОДНЯ 
БЕЗ ДУХОВ

Я не раз был 
и участником, и 
гостем таких па-

радов. И не могу 
припомнить случая, 

когда бы так плотно и 
щепетильно работали лю-
ди, обеспечивавшие безо-
пасность торжественного и 
столь крупномасштабного 
действа. А меры безопасно-
сти, что называется, были 
беспрецедентными: дамам, 
например, нельзя было про-
носить в своих сумочках на 
трибуны даже флакончики 
духов. Впрочем, те же са-
мые правила действуют на 
международных авиарей-
сах. Люди не обижались, 
люди понимали, что такая 
дотошность  - для их же 
безопасности.

Чем нас 
удивил 

парад Победы - 
2023
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Сергей 
Шойгу 

принимает 
парад 

Победы.

По Красной площади 
без танков. 
Но с боевыми орденами
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Валентин АЛФИМОВ, 
Василий КРОТОВ
(«КП» - Нижний Новгород»)

Солнечное утро 6 мая. Впереди четы-
ре дня выходных и главный праздник 
страны. Несмотря на бодрящую про-
хладу, горожане стараются вырваться 
на природу. Кто просто на шашлыки, 
кто на дачу, кто посчастливее, даже в 
мини-отпуск. Пока толкались в проб-
ках, радиоэфир разорвала новость: «В 
Нижегородской области взорвана ма-
шина писателя Захара Прилепина». 

Звонок самому Захару - тишина, 
дальше - массовый обзвон по всем, 
кто может хоть что-то знать, - от коллег 
до знакомых и полиции.

Минут через 20 - 30 комментарий 
помощницы: «Сам Прилепин жив…» 
Хорошие новости. 

Потом стали появляться версии и 
домыслы: ехал к семье, заезжал пообе-
дать, подорвали на трассе...

ЗАХАР - ЖИВ
По видео в сети стало понятно: окра-

ина деревни, проселочная дорога, лес, 
метрах в 50 дома, на крыше лежит бе-
лый Audi Q7 без передней части, рядом 
- воронка 1,5 метра в диаметре и почти 
метр глубиной.

К словам помощницы Прилепина 
Елизаветы, которая заявила, что он с 
травмами, но жив, поначалу отнеслись 
скептически, но потом сообщают, что 
Захар в сознании, на месте скорая, ждут 
вертолет.

Уже к вечеру стало известно, что в 
нижегородской областной больнице 
ему провели операцию, помощь по-
доспела вовремя, ввели в медикамен-
тозный сон.

А ЧТО НА САМОМ ДЕЛЕ
На следующий день Прилепин при-

шел в сознание. И вот что он сам рас-
сказал в своих сообщениях в Телегра-
ме:

«Погиб родной человек, который ра-
ботал моим ангелом-хранителем 8 лет. 
Саша «Злой» Шубин.

В СМИ некоторая путаница. Саша 
ехал справа на пассажирском, я - за 
рулем. Взрыв был под его колесом.

Я потерял сознание минуты на три, 
очнулся и подполз к выбитому лобо-
вому стеклу. Подбежавшие селяне по-
могли мне выбраться. У меня сломаны 
обе ноги (один перелом открытый) и 

еще там что-то.
«Лента. Ру» пи-

шет, что я не от-
давал себе отчета 
в происходящем. 
На самом деле я 
попросил прине-
сти мне телефон 
из машины, и тут 
же отдал все рас-
поряжения.

Спасибо Глебу 
Сергеевичу Ни-
китину, что сразу 
прислал вертолет. Оттуда до города 3 
часа, и я не очень уверен, что доехал 
бы в здравом уме. Вертолет долетел за 
16 минут.

Мне сообщили, что мины были две. 
Но этот тип испугался и сразу убежал. 
Взорвал бы вторую, погибли бы все.

Я действительно высадил дочь за 5 
минут до взрыва.

Мы с Саней как раз начинали стро-
ить молельню в нашей деревне. Я ее 
дострою. Она будет в честь святого 
Александра.

Демонам сообщаю: вы никого не за-
пугаете. Бог есть. Мы победим».

«ЗАЧЕМ-ТО ВРУТ…»
Захар развеял и несколько мифов, 

которые успели сложиться:
 ✓ Зачем-то врут, что я заехал туда по-

есть в общепит - между тем я живу там 
более 20 лет и написал там почти все 
свои книги.

 ✓ Зачем-то врут, что машина ехала 
быстро - но это пересеченная грун-
товая дорога.

 ✓ Зачем-то врут, что я высадил дочь 
в лесу, хотя там даже на фото видны 
дома вдалеке. Я высадил ее в деревне.

 ✓ Зачем-то врут, что мину невозмож-
но заложить незаметно. Здесь же мож-
но заложить почти что угодно.

ЛОВИЛ КУРОПАТОК НА ПРУДУ
Поймать террориста удалось опера-

тивно. Как только взорвалась машина, 
соседи позвонили в полицию. В районе 
был объявлен план «Перехват», и всех 
участковых вызвали в отдел - в дерев-
ню Козлово  - соседнюю с тем самым 
поселком Пионерским.

Полицейские сразу отправились осмо-
треть дорогу и прилегающий к ней лес. 
Тут к ним и вышел незнакомец. Места 
тут тихие, все друг друга знают, и по-
сторонний сразу вызвал подозрение. 
Его спросили: что делает, куда идет. А 
тот и скажи: «Ловил куропаток на пруду, 
а теперь - в деревню».

Только никакого пруда там нет, как 
и куропаток,  - вокруг только леса да 
болота. Закрались подозрения. Тогда 
полицейские попросили странного охот-
ника вынуть карманы. Там-то и нашлось 
два паспорта - российский и украинский. 

Сначала задержанный отпирался, но 
потом все же признался, что именно он 
положил взрывчатку под машину При-
лепина.

На допросе мужчина рассказал, что 
был завербован украинскими спецслуж-
бами еще несколько лет назад. Послед-
ним заданием стало получение паспорта 
РФ и переезд. Следующий шаг - ликви-
дация Захара Прилепина.

Теперь ищут соучастников.

ПОСЕЛОК В ГЛУШИ
Поселок Пионерский - настоящий мед-

вежий угол в семидесяти километрах 
от Нижнего Новгорода. Все население 
здесь  - человек 40. И то в основном 
любители дикой природы, приезжающие 
только на лето.

В пяти километрах от поселка зна-
менитый Керженский заповедник, где 
разводят северных оленей. В самом 
поселке в советские времена находи-
лись турбазы. Место славится своей 
дикой природой.

Некоторые СМИ писали, что у Приле-
пина там живут родители, но соседи не 
подтвердили. Но тут живет сам Захар. 
Здесь же он и пишет свои книги. В по-
селке у него дом и собака сенбернар по 
кличке Шмель. Сам он родом из сосед-
него района - города Дзержинска. Чем 
его привлек именно этот поселок - неиз-
вестно. Возможно, своей удаленностью 
и уединенностью.

Картина дня: теракт

Высадил дочь 
за 5 минут до взрыва
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«Всем привет от Захара!» - губернатор Нижегородской области 
Глеб Никитин навестил Захара 9 мая. «Будем жить. 

Будем работать», - обрадовал поклонников Прилепин в ответ.

Украинские спецслужбы 
пытались подорвать 
Захара Прилепина.

Машину писателя подорвали уже 
в деревне, в нескольких метрах 
от жилых домов. Он уже высадил 
дочь и подъезжал к дому, 
как рванула мина - 
внедорожник перевернуло, 
у него оторвало переднюю часть...
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«Гражданская оборона» - программа с сильной 
гражданской позицией. Слушайте по пятницам 

в 19.00 (мск) на Радио «КП»
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АГИТАЦИЯ ВРАГА
«Радио «Байрактар». Музыка укра-

инской перемоги», - выудила маг-
нитола в шипении FM-диапазона за 
пару десятков километров до Днепра.

За окном машины до горизонта на 
солнце переливался ядовито-желтый 
рапс, переходящий в голубое небо. 
Жовто-блакитный пейзаж - под стать 
ворвавшейся в эфир самостийной ка-
кофонии. Феерия «патриотического 
искусства». На любой вкус - от шан-
сона до хип-хопа, от баллад до часту-
шек, от жесткого рока до приторной 
попсы… И все - о наследниках Бан-
деры, которые в «фортице Бахмут» 
шинкуют на тонкие дольки ненавист-
ного москаля. Концентрированная 
русофобия, обернутая в музыкальный 
фантик, от которой после 15 минут 
прослушивания начинает сводить 
скулы.

Песни перемежаются краткими и 
ясными инструкциями, как сообщить 
о местонахождении российских под-
разделений, их перемещении, коли-
честве техники и личного состава. 
Таких периодически отлавливают 
российские спецслужбы. Тех, кому 
везет, просто выдворяют на ту сторо-
ну на последнем блокпосту. Нравится 
работать на киевский режим - делай 
это на той территории, которую он 
пока контролирует.

ОСТРОВА НЕВЕЗЕНИЯ
Крайний раз по этим дорогам я ез-

дил в прошлом году, перед уходом из 
Херсона. За прошедшие месяцы они 
серьезно изменились. На подъезде к 
Днепру заметно прибавилось воронок 
от снарядов и мин, по обочинам - 
остовы сгоревших машин. Очевидно, 
с занятием более выгодного правого 
берега противник усилил обстрелы 
населенных пунктов левобережья. 
Об этом говорят и разрушения в при-
фронтовых деревнях.

А недавно по сети прошла инфор-
мация, что формирования киевского 
режима высадились на нашем берегу 
и едва ли не создали плацдарм.

- Да, периодически они совершают 
«набеги», высаживаются, пробуют 

закрепиться, - подтверждает мне зна-
комый офицер на одном из рубежей 
обороны под Алешками. - Недавно 
на семи катерах десантировались под 
полсотни диверсантов. Непонятна 
цель этих самоубийственных акций. 
Естественно, такие наскоки отража-
ются сразу. Сложнее их было выку-
рить с островов.

В середине весны диверсионные 
группы противника начали высажи-
ваться на многочисленных островах, 
где в мирное время любили отдыхать 
херсонцы. Там есть и дачи, и турба-
зы, которые быстро облюбовал про-
тивник. И подбираясь по протокам 
к нашему берегу, атаковал наблюда-
тельные пункты. Большого страте-
гического значения в таких вылазках 
нет. Но это ежедневная диверсионная 
работа, которая нацелена на запуги-
вание, психологически давит. И тогда 
на помощь пришла наша авиация.

- Начали обрабатывать их опорники 
планирующими 500-килограммовы-

ми боеприпасами. Сначала раздолба-
ли место дислокации ВСУ на острове 
Черкесский, потом на Большом, - 
говорит мой собеседник. - А затем 
начали планомерно зачищать острова 
нашими группами, перекрывая про-
токи, по которым они спокойно гоня-
ли раньше. А артиллерия отрабатыва-
ла по их прибрежной полосе. В итоге 
все подходы к островам под нашим 
контролем. Но щупать нас они все 
равно пытаются.

«ВЕДУТ СЕБЯ НАГЛО»
Разговоры о некоем плацдарме 

на нашем берегу под Херсонам воз-
никли в ожидании разрекламиро-
ванного контрнаступления Киева. 
Дескать, передовые отряды ВСУ уже 
готовятся к форсированию Днепра, 
чтобы отрезать наш гарнизон на  
Кинбурнской косе, и ему придется 
либо прорываться из окружения с бо-
ем, либо сдаваться врагу. Я поговорил 
со знакомыми, которые дислоциру-

ются практически напротив Очакова. 
У них никаких панических настрое-
ний нет. И к идее контрнаступления 
со стороны Херсона они относятся 
скептически: «Это ж сколько их по-
тонет, пока они будут переправляться 
на наш берег!»

За рулем своей машины отправля-
юсь практически от Кинбурнской 
косы вдоль нашего берега на север. 
Эта дорога тоже сильно измени-
лась. Множество блокпостов. Они 
уже сняты натовскими спутниками 
и выложены в сеть. Но это лишь ви-
димая часть наших оборонительных 
рубежей по Днепру. Мирных жите-
лей, к слову, стало заметно больше. 
Видимо, многие возвращаются в 
свои дома. В отличие от Запорож-
ской области, где из прифронтовых 
населенных пунктов людей вывозят 
в Бердянск.

Знакомый маршрут, который то 
подходит к берегу, то уходит в сторону 
от него - Голая Пристань, Коханы, 
Подлесное… В какой-то момент на 
противоположном берегу показыва-
ются многоэтажки самого Херсона. 
Очевидно, эта дорога находится под 
огневым контролем противника. Но 
ею активно пользуются мирные жи-
тели.

Наконец, Алешки. Это последний 
городок перед Антоновским мостом. 
Вон, эстакада уходит к нашей бывшей 
переправе. Никакой активности про-
тивника здесь тоже не замечаю.

- Они высаживались пару раз правее 
моста, в районе дач, но надолго не 
задерживались, - говорит знакомый 
офицер-десантник. - Да и смысла 
большого закрепляться малыми груп-
пами нет. Просто-напрасно перево-
дить людей. Но ведут себя, конечно, 
нагло. Смотрят, чем и как быстро мы 
реагируем. Думаю, если в Запорожье 
им удастся продавить нашу оборону, 
то и здесь могут начать давить. Но по-
ка это только предположения.

Специальный репортаж

Как я искал плацдарм ВСУ 
на нашем берегу Днепра
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Подъезд с левой стороны Днепра к единственному мосту  
на Херсон. Сейчас переправы здесь нет. Мост давно взорван.

Александр КОЦ, 
военкор «КП»

Под Херсоном 
готовятся 
к «горячей 
встрече» 
украинских 
войск 
и зачищают острова 
от диверсионных групп.

Все репортажи 
Александра Коца 
из зоны СВО - на сайте KP.RU
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Людмила ПЛОТНИКОВА

Несмотря на поднятую 
Западом волну русофобии 
и попытки переписать 
историю, люди в разных 
странах мира вышли на 
шествие в честь совет-
ских солдат, принесших 
миру победу над фашиз-
мом.

Жители более сорока 
государств на всех кон-
тинентах - от Испании 
до Японии, от Израиля 
до ЮАР и от Аргентины 
до Австралии - вышли 
8 и 9 мая на улицы сто-
личных городов с пор-
третами героев Второй 
мировой войны. И это 
были не только россия-
не, находящиеся сейчас 
за рубежом, но и присое-
динившиеся к ним мест-
ные граждане, которые 
пронесли портреты сво-
их родных, сражавшихся 
с фашизмом.

Самая народная акция 
памяти Великой Победы 
ожидаемо попала под за-
прет лишь на Украине, в 
Польше и странах Бал-
тии. Там вообще выма-
рали этот праздник из 

календаря, крушат па-
мятники советским вои-
нам и устраивают марши 
в честь эсэсовцев и бан-
деровских мерзавцев. В 
Германии власти запре-
тили демонстрировать 
в эти дни российскую 
и советскую символи-
ку, зато дали добро на 
размахивание жовто-
блакитными флагами. 
Украинский посол в 
ФРГ отказался возла-
гать цветы к мемориалу 
в берлинском Трептов-
парке, а один из прово-
каторов попытался там 
же, в Берлине, сорвать 
акцию памяти у тан-
ка Т-34 в Тиргартене. 
В итоге ему пришлось 
обращаться за медпо-
мощью.

Но в других столицах 
все было совсем иначе. 
В Братиславе участники 
шествия украсили мо-
рем цветов памятник 
воинам Красной армии 
на мемориальном клад-
бище «Славин». А пре-

зидент Словакии Зузана 
Чапутова сочла необхо-
димым напомнить, что 
ее страну освободила от 
фашистов главным об-
разом Советская армия.

В Анкаре маршем па-
мяти прошли тысячи 
людей. В колонне было 
множество выходцев из 
Узбекистана, Казахста-
на, Белоруссии и дру-
гих республик бывшего 
СССР. В столице Перу 
Лиме в строю с портре-
тами участников Вели-
кой Отечественной вой-
ны вместе с россиянами 
прошли и перуанцы - 
выпускники советских 
и российских вузов.

Особенно много 
участников, как и в 
прошлые годы, «Бес-
смертный полк» собрал 
в Израиле, где 9 Мая - 
официальный праздник. 
Как в России отметили 

День Победы 
< стр. 2 - 3.

Павел ЧЕРНЫШОВ

Национальный 
авиаперевозчик «Аэрофлот» 
в ближайшее время 
пересмотрит условия 
использования миль в своей 
программе лояльности 
«Аэрофлот Бонус», сообщил 
РБК Life представитель 
авиакомпании.

МИЛЬНЫЙ ТАРИФ СНИЖАЕТСЯ
«Для сохранения максимального ко-

личества привилегий для пассажиров и 
доступности премиальных билетов наша 
авиакомпания считает необходимым про-
индексировать количество миль, списывае-
мых на премии», - уточнил представитель 
«Аэрофлота».

Тарифы по милям для внутренних рейсов 
в классе «Эконом» и «Бизнес» по отдель-
ным направлениям изменятся минимально, 
сохранятся на прежнем уровне или даже 
снизятся (в классе «Эконом»). Основной 
корректировке подвергнут мильные та-
рифы на международных линиях в классе 
«Бизнес». Причем, по заявлениям предста-
вителя авиаперевозчика, компания прак-
тически не пересматривала цены на такие 
билеты с 2009 года.

При этом для повышения доступности 
«мильных билетов», особенно в высокий 
сезон, и сохранения максимального коли-
чества привилегий компания впервые за 13 
лет изменит тарификацию таких билетов.

Эксперты рынка авиаперевозок отме-
чают, что для авиакомпании повышение 
тарифов является вынужденной мерой на 
фоне постоянно растущих аэропортовых 
сборов и расходов на топливо, а также 
и инфляции в целом. Кроме того, билеты 

за «мили» стали предметом спекуляции, 
и этот факт также мог повлиять на изме-
нение тарифов со стороны «Аэрофлота».

«Аэрофлот ввел постоянные льготные 
условия для получения Элитных уровней 
программы, что сократит срок получения 
уровня и доступа к привилегиям програм-
мы, - уточнил представитель авиакомпании. 
- Например, чтобы получить Серебряный 
уровень, необходимо будет набрать 20 
тыс. квалификационных миль, или 20 по-
летных сегментов (ранее - 25 тыс. миль, 
или 25 сегментов), а для Золотого уровня 
нужно накопить 40 тыс. квалификационных 
миль, или 40 полетных сегментов, вместо 

50 тыс. ранее. Для Платинового уровня 
теперь потребуется набрать 100 тыс. миль 
вместо 125 тыс. ранее, или 40 полетных 
сегментов класса «Бизнес» вместо 50. 
Впервые льготные условия квалификации 
были задействованы в 2020 году и по-
зволили быстрее получить элитные уров-
ни более 50 тыс. участникам программы 
«Аэрофлот Бонус».

ЧЕМ БОЛЬШЕ МЕНЯТЬ, 
ТЕМ ВЫГОДНЕЕ КУРС

Участники программы «Аэрофлот 
Бонус» также получат возможность 
конвертировать неквалификационные 

мили, накопленные в том числе благодаря 
покупкам товаров и услуг у партнеров 
программы, в квалификационные за счет 
приобретения пакета миль по определен-
ному курсу. Но это будет фиксированное 
количество - например, 7,5 тыс. миль, 
30 тыс. миль, 55 тыс. миль или 100 тыс. 
миль. Причем чем больше миль обменяет 
пассажир, тем выгоднее курс.

При этом эксперты отмечают, что даже 
с новыми тарифами программа лояльно-
сти «Аэрофлот Бонус» по-прежнему оста-
ется наиболее выгодной и пассажиро-
ориентированной на российском рынке.

Так, исполнительный директор агент-
ства «АвиаПорт» Олег Пантелеев в бе-
седе с РБК Life отметил, что в некоторых 
российских авиакомпаниях в принципе 
отсутствует возможность полностью 
оплатить билет за мили, или для совер-
шения перелета пассажиру необходимо 
хотя бы один раз в год совершить пере-
лет рейсом авиакомпании, чтобы иметь 
возможность в дальнейшем оформлять 
билеты за накопленные мили. Эксперт 
также отметил, что изменение условий 
и правил программ лояльности - это акту-
альная тенденция в мировой авиационной 
отрасли. Например, в США компании, 
наоборот, ужесточают условия для по-
лучения элитных статусов для часто ле-
тающих пассажиров.

 ■ АКТУАЛЬНО

«Аэрофлот»: Билетов за мили 
станет больше, но они подорожают, 
и появятся новые привилегии

Что еще ждет пассажиров?
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9 Мая к мемориалу в берлинском Трептов-парке пришли тысячи 
людей с цветами и знаменами, славящими победу советских воинов-

освободителей. И никакие провокаторы с жовто-блакитными 
прапорами не смогли испортить священный праздник.

Фото шествий 
по всему миру -
на сайте KP.RU

Александр ГРИШИН

Пока в Москву приез-
жают наследники Побе-
ды, Зеленский встречает 
потомков гитлеровского 
поражения.

В Киеве официально от-
менили День Победы. Вме-
сто него решили отмечать 
День Европы. День легшей 
когда-то под Гитлера и про-
игравшей Европы. Ведь с 
Германией завоевывать и 
уничтожать Советский Со-
юз пришла тогда половина 
сегодняшнего Евросоюза.

И не зря в Киев в это 
9 мая приехала глава Ев-
рокомиссии Урсула фон 
дер Ляйен  - наследница 
того самого «похода на Мо-
скву». Приехала и похвали-

ла Владимира Зеленского 
за отмену Дня Победы. 
Мол, Украина благодаря 
этому стала еще ближе к 
Европе.

- Зер гут, Вольдемар,  - 
сказала она внуку участни-
ка Великой Отечественной, 
кавалера двух орденов 
Красной Звезды, полков-
ника Советской армии Се-
мена Зеленского.  - Рада 
вернуться в Киев. Здесь 
защищаются ценности, ко-
торыми мы дорожим. Пото-
му это самое подходящее 
место для празднования 
Дня Европы.

Да что там, Зеленский, 

после того как превратил 
нашу общую Победу в свою 
узкоукраинскую «перемо-
гу», может 9 Мая сделать 
хоть днем эсэсовца или 
бандеровца, лишь бы Ев-
ропа осталась довольна. 
Символизм и в том, что дед 
Урсулы Карл Альбрехт в 
МИДе фашистской Герма-
нии отвечал за «увеличе-
ние объема производства 
на территориях и заводах, 
подведомственных мини-
стерству», то есть за на-
сильственное принуждение 
к труду жителей той же ок-
купированной Украины на 
благо Германии.

А в Киеве теперь - 
День проигравшей Европы

 ■ А КАК У НИХ?

«Бессмертный полк» 
прошагал по планете
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При Гейдаре Алиеве стар-
товали реальные реформы, 
в экономику пришли мас-
штабные инвестиции, кото-
рые стали основой нынешне-
го благополучия государства. 
Достаточно вспомнить так 
называемый Контракт века, 
связанный с разработкой не-
фтяных месторождений в Ка-
спийском море. В 1994 году 
Алиев лично убедил круп-
нейшие международные кор-
порации - BP, «ЛУКОЙЛ», 
ExxonMobil и другие - вкла-
дываться в местные промыс-
лы. И бизнес не прогадал, и 
государство выиграло, за ко-
роткий срок превратившись 
в регионального лидера по 
добыче и реализации черно-
го золота. Позднее благодаря 
в том числе подключению к 
системе трубопроводов до-
бавился и газ, поставляемый 
на европейский рынок. Всего 
за время правления Гейдара 
Алиева в народное хозяйство 
к 2003 году было привлечено 
порядка $20 млрд. И это при-
том что каких-нибудь десять 
лет ранее Азербайджан счи-
тался страной с рискованным 
инвестклиматом.  

Опыт Гейдара Алиева по-
мог в решении самых труд-
ных задач. Ведь он прошел 
славный трудовой путь еще в 
советские времена. Простой 
нахичеванский парень из 
многодетной рабочей семьи 
достиг небывалых карьерных 
высот, став первым секрета-
рем ЦК КП Азербайджанской 
ССР, членом Политбюро ЦК 

КПСС, первым заместите-
лем председателя Совета ми-
нистров СССР. Несомненно, 
Гейдар Алиев являлся обще-
национальным лидером с 
международным авторите-
том, способным справиться 
с президентскими обязанно-
стями. Ему оказалось под си-
лу заполнить идеологический 
вакуум, образовавшийся в ре-
зультате распада Советского 
Союза, сформировать новые 
политическое, экономиче-
ское, духовное пространства. 
Эти принципы отражены в 
принятой в 1995 году всена-
родным референдумом кон-
ституции Азербайджанской 
Республики. Сильное свет-
ское государство, граждан-
ское единство и толерант-
ность, справедливые для 
каждого нормы обществен-
ной жизни. 

Соратники Гейдара Алиева 
помнят, что он любил и умел 
общаться с людьми. Для него 
было важно - нащупать пульс 
жизни народной. Таким обра-
зом он подзаряжался жизнен-
ной энергией и получал аль-
тернативную информацию. 
Одно дело, когда читаешь 
справки, а другое - сам ощу-
щаешь, что люди думают. Бу-
мага не передает настроение.  

Большое внимание Гейдар 
Алиев уделял равноправным и 
дружественным отношениям 
с Россией. Несмотря на раз-
ницу в возрасте, с Владимиром 
Путиным у него сложились 
доверительные отношения. 
Алиев вспоминал, что их 

первая встреча состоялась в 
Киеве на одном из мероприя-
тий на высшем уровне. По-
сле саммита они еще долго 
беседовали в неофициальной 
обстановке. Уже будучи из-
бранным президентом, Путин 
совершил свою первую зару-
бежную поездку в Азербайд-
жан, продемонстрировав важ-
ность двухсторонних связей. 

К достижениям Алиева 
следует отнести и то, что он 
вырастил замечательного 
сына Ильхама Алиева. Осе-
нью 2003 года Гейдар Али-
ев по состоянию здоровья 
был вынужден отказаться от 

участия в президентских вы-
борах. В обращении к азер-
байджанскому народу он 
заявил, что считает Ильхама 
Алиева «личностью, обладаю-
щей высоким интеллектом, 
прагматическим мышлением, 
прекрасно знающим совре-
менную мировую политику 
и экономику, энергичным и 
инициативным человеком». 
Можно было не сомневаться, 
что Ильхам Алиев уверенно 
поведет Азербайджан в свет-
лое будущее, продолжив по-
литический курс отца. И вот 
уже без малого 20 лет сын 
Гейдара Алиева с успехом 
работает на высокой должно-
сти, подтверждая на выборах 
безоговорочную поддержку 
азербайджанского народа. 
При нем растут ВВП стра-
ны, численность населения, 
в разы увеличились зарплаты, 
пенсии и пособия, развернуто 
масштабное строительство, 
включая объекты социальной 
инфраструктуры . В 2021 году 
в мировом рейтинге качества 
жизни Азербайджан разме-
стился аккурат между Кита-
ем и Россией. Ильхам Алиев 

является одним из самых на-
дежных партнеров России на 
постсоветском пространстве. 
Он - достойный продолжа-
тель дела своего отца.

10 мая - в день столетия 
со дня рождения Гейдара 
Алиева - не только в Азер-
байджане, во многих уголках 
мира пройдут памятные ме-
роприятия. Видя государство, 
которое живет по принципам 
и заветам Гейдара Алиева, 
люди отдадут дань уважения 
этому великому человеку, ко-
торый заложил основы про-
цветающего Азербайджана. 

100 лет со дня рождения Гейдара АЛИЕВА -  
человека, заложившего основы 
процветающего Азербайджана

 ■ СКАЗАНО

Президент РФ 
Владимир ПУТИН: 

«Я очень уважал Гейдара 
Алиевича. И относился к нему 
не просто с большим уваже-
нием, а с любовью. Это был 
крупный государственный 
деятель. Без преувеличения 
можно сказать - политиче-
ская глыба. Уход Алиева из 
российской власти с после-
дующим возвращением на 
родину стал судьбоносным и 
спасительным для Азербайд-
жана, потому что в те годы, 
тяжелейшие для республики, 
не каждый смог бы возгла-
вить молодое независимое 
государство и правильно его 
повести».

Спецпредставитель 
Президента РФ  
по международному 
культурному 
сотрудничеству 
Михаил ШВЫДКОЙ:

«Перед Азербайджаном 
стояла реальная угроза рас-
пада, и нужно было обла-
дать, помимо мудрости, 
помимо прозорливости, по-
мимо опыта, невероятной 
энергетикой, невероятной 
мощью внутренней уверен-
ности в том, что он сможет 
это сделать. Он фактиче-
ски рисковал жизнью. Была 
каждодневная, ежесекунд-
ная опасность. В этом смыс-
ле Гейдар Алиевич был мис-
сионером. Он понимал свою 
миссию, свой долг перед азер-
байджанским народом».

 ■ СКАЗАНО

Реджеп Тайип 
ЭРДОГАН, президент 
Турецкой Республики:

«Гейдар Алиев занимает 
достойное место в турец-
кой и мировой истории бла-
годаря своему беззаветному 
служению во имя счастья и 
процветания Азербайджана, 
а также установления мира 
в регионе и в мире в целом».

 ■ ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Посол Азербайджана в России  
Полад БЮЛЬБЮЛЬ оглы: 

«Гейдар Алиевич Алиев был удивительным человеком, госу-
дарственником. Он многое сделал не только для Азербайджана, 
но и для всего Советского Союза. Он руководил Советским 
Азербайджаном, а потом его пригласили на работу в Москву. 
Он был первым заместителем председателя Совета министров 
СССР, членом Политбюро, курировал более 30 министерств, 
строительство Байкало-Амурской магистрали... Когда он 
вернулся в родной Азербайджан, страна была буквально на 
грани гражданской войны, на грани развала. Народ обратился 
к Гейдару Алиеву с просьбой возглавить республику. Он приехал, 
взял на себя очень тяжелый груз: собрать остатки того, что 
было в Советском Азербайджане. Его огромный авторитет, 
его имя, которое знали во всем мире, позволили Азербайджану 
утвердиться как суверенное государство. Поэтому память об 
этом человеке, который является архитектором сегодняшнего 
Азербайджана, будет жить вечно». 

Юрий ШАМИН 

Современный Азербайджан невозможно представить без 
Гейдара Алиева и его исторического наследия. Именно с его воз-
вращением во власть в начале 90-х страна начала постепенно 
выбираться из междоусобных кровавых конфликтов, встав на 
путь подлинной независимости. А это было ох как непросто. 
Ведь сохранить и приумножить суверенитет гораздо сложнее, 
чем его обрести. 
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2002 год. Переговоры президентов России 
и Азербайджана Владимира Путина 

и Гейдара Алиева в Кремле.

Президент Азербайджана Гейдар Алиев  
(на снимке справа) и его сын Ильхам Алиев (слева) 

на церемонии открытия нефтяного предприятия.



Рассказываем о 
самых зрелищных 
моментах праздника.

Накануне в Приволжье, 
как и по всей стране, отме-
тили День Победы. В боль-
шинстве городов праздник 
начался с парадов. На этот 
раз они прошли без воздуш-
ной части, но оттого не стали 
менее зрелищными. Мы со-
брали самые яркие моменты 
праздника.

УЛЬЯНОВСК
Здесь в этом году исполни-

ли самый массовый вальс. На 
площади 30-летия Победы 
одновременно закружились 
сразу 400 профессиональных 
танцоров. Среди них арти-
сты Театра танца «ХХI век» и 
ансамбля танца «Счастливое 
детство» Центра народной 
культуры Ульяновской обла-
сти, а также кадеты городской 
школы № 72 с углубленным 
изучением отдельных предме-
тов и суворовцы. Изюминкой 

номера стали настоящие ба-
лерины. Вальс вошел в топ-10  
самых зрелищных меропри-
ятий России на 9 Мая.

ИЖЕВСК
В механизированной ко-

лонне Парада Победы в го-
роде проехали новые образ-
цы военной техники. Жители 
города увидели разработку 
Концерна «Калашников» - 
комплекс дистанционного 
наблюдения и ретрансляции 
«Гранат-4», боевую машину 

«Тайфун-ПВО» и Универ-
сальный мишенный ком-
плекс «Адъютант» от завода 
«Купол». В составе послед-
него - беспилотные мише-
ни ракетного, самолетного 
и вертолетного типа. По со-
вокупности характеристик 
комплекс не имеет аналогов 
в мире.

УФА
Башкортостан оказался од-

ним из немногих регионов, 
где состоялась и воздушная 

часть парада. Зрители смогли 
увидеть пять вертолетов: Ка-
26, Ка-32, два «Ансат», Ми-8.  
Следом за ними в небо взмы-
ли восемь самолетов: «Бекас», 
«Вамана» и «СпортСтар»,  
«М-5-355С» и «Цессна-172»,  
«Z-602». Три самолета «Са-
ванна» пролетели строем 
«клин» с флагами.

НИЖНИЙ НОВГОРОД
Здесь в параде впервые 

приняли участие всадни-
ки казачьего конного клуба 
«Станица Вольная» на ло-
шадях донской и орловской 
пород. Также по традиции 
на главной площади города 
прошли парадные расчеты и 
проехала самая современная 
боевая техника. А вечером на 
здание Мининского универ-
ситета транслировалась ла-
зерная проекция портретов 
«Бессмертного полка». Она 
стала самой большой в Рос-
сии «Стеной Памяти».
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Самый массовый вальс и рекордная «Стена Памяти»: 

Как отметили День Победы в Приволжье

Участниками вальса 
стали 400 человек.

Анастасия 
ФИЛАТОВА, Полина 
ЖДАНОВСКИХ («КП» 
- Самара»)

Он стал 
специальным 
гостем фестиваля 
«Гитары в строю».

В Самарской обла-
сти завершился первый 
международный фести-
валь антифашистской 
песни «Гитары в строю». 
Его кульминацией стал 
гала-концерт на площади 
имени В.В. Куйбышева, 
который собрал тысячи 
жителей и гостей города.

Несмотря на прохлад-
ную погоду, на главной 
площади Самары было 
многолюдно. Горожане 
пришли поддержать анти-

фашистский фестиваль 
и посмотреть на высту-
пления российских и за-
рубежных артистов.

На сцене перед самар-
цами выступили Сергей 
Войтенко, Денис Майда-
нов и ансамбль «Гренада» 
(Россия), Джими МакРэй 
из Великобритании, Са-
шо Гачник из Словении, 
Франсуа Модеме из 
Франции, группа Liberarte 
из Никарагуа, группа 
Optio-K95 из Каталонии 
и виолончельный квар-
тет Rastrelli Cello Quartet 
(Россия, Германия).

Специальным гостем 
гала-концерта фести-
валя «Гитары в строю» 
стал известный актер, 
кинорежиссер и музы-
кант Стивен Сигал. Он 
приехал в Самару 6 мая 

и всего за несколько ча-
сов успел проникнуться к 
городу, восхититься его 
красотой, а также вели-
чием реки Волги. Перед 
концертом артисту пода-
рили необычный презент 
- копию ножа, который он 
метал в фильме «В оса-
де». Подарок, который 
передал многократный 
чемпион России и мира 
по метанию ножа Андрей 
Яковлев, удивил и тронул 
Стивена Сигала.

Вечером, выступая на 
сцене перед самарцами, 
артист признался в любви 
к России и ее жителям. 
Он заявил, что будет всем 
рассказывать о фестива-
ле «Гитары в строю», и 
предложил сделать его 
ежегодным.

- Про ваш фестиваль, 

конечно же, буду расска-
зывать у себя на родине. 
У него очень хорошая 
миссия. Мне кажется про-
сто замечательной идея 
сделать его традицион-
ным, - заявил актер.

Стивен Сигал исполнил 
вместе с самарским кол-
лективом D’Black Blues 
Orchestra известные 
блюзовые композиции. 
Во время концерта он 
даже продемонстрировал 
знание русского языка. 
Актер интересовался 
у публики, не холодно 
ли им и все ли хорошо. 
Зрители активно уверяли, 
что совсем не замерзли 
и готовы дальше слушать 
его выступление. Артиста 
порадовала реакция са-
марцев, и он продолжил 
согревать их блюзом.
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Стивен Сигал приехал на концерт в Самару
 ■ ВИЗИТ ЗВЕЗДЫ

По мнению Сигала, фестиваль 
нужно сделать ежегодным.

Подготовили  Юлия ВАСИЛИШИНА («КП» - Нижний 
Новгород»), Олег ЛУГОВОЙ («КП» - Казань»), Дарья 

ЧИСТОПРУДОВА («КП» - Ульяновск»).

Самая современная 
техника проехала по 

приволжским городам.

В Нижнем Новгороде 
впервые участниками 
парада стали казаки.

В этот день все могли 
примерить форму тех лет.
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Анна ФЕДОРОВА

Молодые специалисты 
Куйбышевского НПЗ 
пробежали на роликах 
78 километров 
в «Марафоне Победы».

Уже не первый год Куйбышевский НПЗ 
проводит масштабную спортивно-патри-
отическую акцию «Марафон Победы», 
приуроченную к 9 мая. Сотрудники пред-
приятия в знак солидарности со стра-
ной и уважения к подвигу ее защитни-
ков организуют пробеги по памятным 
местам своих городов. Да, не каждый 
мегаполис - город-герой, на улицах ко-
торого проливалась кровь защитников в 
ожесточенных боях. Но каждый - родина 
этих защитников, тысяч фронтовиков и 
людей, приближающих Победу в тылу. 
Самара, а точнее, Куйбышев - один из 
таких: запасная столица государства и 
город Трудовой Доблести.

ИСТОРИЯ НА КАЖДОМ ШАГУ
В преддверии Дня Победы молодежь 

Куйбышевского нефтеперерабатывающе-
го завода встала на ролики, чтобы отдать 
дань уважения памяти своих земляков. 
Строго говоря, для этого им и далеко 
ходить не надо, ведь сам завод - живой 
свидетель трудового подвига: возведен-
ный в тяжелейшие годы войны и ровесник 
Победы. В этом году молодые специалис-
ты составили маршрут по центру города, 
стартовав от мемориального комплекса 
«Скорбящая Мать-Родина». От вечного 

огня, который горит, не угасая, в па-
мять обо всех, отдавших свои жизни за 
Отечество, ребята отправились на Аллею 
маршалов Победы, которые служили в 
нашем городе. 

Одной из остановок спортсменов стала 
площадь Куйбышева. Именно здесь 7 но-
ября 1941 года состоялся легендарный 
военный парад боевых резервов, пока-
завший представителям неопределивших-
ся держав мощь и силу духа Советского 
Союза. В самое трагическое время, когда 
враг стоял под Москвой, после этой де-
монстрации силы Японии и Турции так и 
не отважились пересечь границы СССР, 
а союзные страны приняли-таки решение 
об открытии второго фронта. 

СПАСИБО ЗА ПОДВИГ
Побывала группа роллеров и у бункера 

Сталина, и у стеллы, установленной в 
честь фронтовиков завода им. Масленни-
кова. Здесь марафонцы почтили память 
всех заводчан, оставивших свои семьи 
ради борьбы с фашизмом. За станка-
ми их заменили женщины и дети - все 
предприятия Куйбышева, в том числе - 
эвакуированные сюда с занятых врагом 
территорий, работали днем и ночью ради 
Победы. Каждой самарской семье есть 
кому сказать «спасибо» за мирное небо. 
У председателя совета молодых специ-
алистов КНПЗ Ксении Тимофеевой с Ве-
ликой Отечественной не вернулись два 
прадеда: один погиб в 43-м под Сталин-
градом, второй пропал без вести в 44-м.

- Надеюсь, мы подали хороший при-
мер и эстафета будет продолжена жи-

телями Самары, чтобы все желающие 
смогли почтить таким образом память 
тех, кто в годы войны отдал свою жизнь 
за нашу Родину, - говорит инженер-тех-
нолог сектора оперативной деятельности 
АО «КНПЗ» Ксения Тимофеева. - Путь был 
легким и интересным: будто сама пого-
да, солнечная и теплая, способствовала 
хорошему настроению. Я и не заметила, 
как проехала почти восемь километров! 

А общая дистанция, которую преодо-
лели молодые специалисты, символична: 
она составила 78 км - в честь 78-й годов-
щины Дня Победы.

- Эта акция - наш способ выразить бла-
годарность поколению победителей, ко-
торые отстояли наше будущее в годы 
Великой Отечественной войны и дали 
миллионы новых жизней, - сказала лабо-
рант химического анализа Испытательной 
лаборатории №1 АО «КНПЗ» Алина Фили-
монова. - В прошлом году мы проехали по 
памятным местам на велосипедах, в этом 
году выбрали ролики: стараемся мотиви-
ровать заводчан и горожан к здоровому 
образу жизни и не оставаться в стороне 
от празднования главного праздника на-
шей страны. С днем Победы!

Приволжье

 ■ ЛЮДИ ДЕЛА

Каждый участник 
«Марафона 

Победы» проехал 
около восьми 
километров.

АО
 «

КН
ПЗ

»

По Самаре - дорогами памяти

Юлия ВАСИЛИШИНА 
(«КП» - Нижний Новгород»)

Названы регионы 
с самыми высокими 
темпами строительства 
домов.

По данным Росстата, про-
шедший год побил очередной 
рекорд по объемам постро-
енного жилья. Всего по стра-
не было введено в эксплуа-
тацию 102,71 миллиона ква-
дратных метров жилья. Это на 
11% выше, чем годом ранее. 
При этом росли темпы сдачи 
и многоквартирных домов, и 
частных. Эксперты оценили, 
как складывается ситуация со 
строительством жилья в При-
волжье.

Как показало проведенное 
исследование, больше всего 
жилья было построено в Ле-
нинградской, Московской и 
Тюменской областях. Замы-
кают список Магаданская об-
ласть и Чукотский автоном-
ный округ. На этом фоне 
Приволжье держится в устой-
чивых середнячках. 

На данный момент в При-
волжье лучше всего дела с 
жилищным строительством 
обстоят в Удмуртской Рес-
публике, где за год было по-
строено 1176 тысяч квадрат-
ных метров жилья. Это 0,815 
квадратного метра на каждо-
го жителя республики. Благо-
даря этому регион сумел за-
нять 14-е место в общем рей-
тинге. Следом идет Пермский 
край, занимающий 16-е ме-

сто рейтинга. Там за год бы-
ло построено 1987 тысяч ква-
дратных мет ров жилья (0,792 
квадратного метра на жите-
ля). И замыкает тройку при-
волжских лидеров Республика 
Татарстан, где за год постро-
или 3093 тысячи квадратных 
метров жилья - это 0,773 ква-
дратного метра на человека.

- По данным на 29 апреля, 
годовой план по жилищному 
строительству в республике 
выполнен на 45% - введено 1,4 
млн квадратных метров, - рас-
сказали в министерстве стро-
ительства Республики Татар-
стан. - При этом лидером по 
темпам ввода жилья является 
коммерческий сектор - 46% от 
годового плана. Застройщики 
сдали 91 многоквартирный 
дом суммарной площадью 660 
тысяч квадратных метров.

А вот в Нижегородской об-
ласти дела обстоят заметно 
хуже. За год в регионе было 
построено 1701 тысяча квад-
ратных метров жилья. Это 
0,552 квадратного метра на 
жителя области. В общем рей-
тинге регион занимает 47-е 
место. То, что в регионе тем-
пы строительства не самые 
высокие, отмечают и экспер-
ты.

- Жилья в Нижнем Новго-
роде действительно вводит-
ся мало, - признает генераль-

ный директор нижегородско-
го агентства недвижимости 
«Чекни» Анатолий Рябинин. 
- Спрос на жилье в регио-
не довольно большой, а вот 
по темпам ввода новых жи-
лых комплексов город от-
стает. Это объясняет и высо-
кую стоимость квадратного 
метра.

Чтобы исправить ситуацию, 
в регионе планируют отдать 
под жилищное строительство 
161 земельный участок общей 
площадью более 1,3 тысячи 
га. Из них 47 участков пред-
назначены для строительства 
многоквартирных домов, еще 
114 территорий - для частной 
жилой застройки.

- Благодаря максимально 
упрощенной процедуре по-
иска и реализации земель-
ных участков и территорий 
интерес к освоению земель 
в Нижегородской области 
растет, - подчеркнула руко-
водитель управления Росре-
естра по Нижегородской об-
ласти Наталья Корионова.

Хуже всего дела с жи-
лищным строительством в 
ПФО обстоят в Саратовской 
области, занимающей 67-
е место в рейтинге. За год 
здесь было построено 1011 
тысяч квадратных метров 
жилья. Это - 0,420 квадрат-
ного метра на каждого жи-
теля.
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Жилищный вопрос:

Где в Приволжье строят быстрее?
Сколько жилья 
построили 
за год в регионах 
Приволжья?
 Удмуртская Республика - 

0,815 (1176) - 14-е место
 Пермский край - 

0,792 (1987) - 16-е место
 Республика Татарстан -

0,773 (3093) - 18-е место
 Республика Башкортостан - 

0, 751 (3062) - 19-е место
 Чувашская Республика - 

0,725 (851) - 21-е место
 Пензенская область - 

0,665 (829) - 25-е место
 Республика Марий Эл - 

0,648 (436) - 28-е место
 Самарская область - 

0,599 (1881) - 35-е место
 Ульяновская область - 

0,584 (690) - 40-е место
 Нижегородская область - 

0,552 (1701) - 47-е место
 Оренбургская область - 

0,516 (951) - 53-е место
 Кировская область - 

0,466 (530) - 59-е место
 Республика Мордовия - 

0,444 (343) - 61-е место
 Саратовская область - 

0,420 (1011) - 67-е место

По сравнению 
с прошлым годом 

темпы строительства 
выросли на 11%.

КОНКРЕТНО
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Владимир МАЗЕНКО

- Капучино налейте мне, 
пожалуйста. Сколько с ме-
ня?

- Сколько дадите, - не-
ожиданно отвечают мне из 
окошка уличной кофейни.

- То есть как это? - спра-
шиваю недоверчиво.

- А у нас цена свободная, 
так что на ваше усмотрение!

Вопрос цены - краеуголь-
ный камень бизнеса. Мы 
привыкли к тому, что про-
давец всегда стремится за-
работать как можно больше, 
а покупатель заплатить как 
можно меньше. Или нет? В 
последнее время все чаще 
можно услышать о предпри-
нимателях, которые вообще 
отказываются устанавливать 
на свою продукцию фикси-
рованную цену. Эту модель 
ценообразования эконо-
мисты так и назвали - Pay 
What You Want (PWYW), от 
английского «плати сколько 
хочешь».

КОФЕЙНЯ 
В СТРАНЕ ЧУДЕС

- По доходам я вообще не 
проиграл. Даже выиграл, - 
рассказывает владелец той 
самой кофе-точки Александр 
Свиридов.

Свое заведение он открыл 
в центре Воронежа осенью 
2020 года. Время для бизне-
са непростое - самый разгар 
ковидных ограничений.

Место здесь приятное: са-
мый центр города, но вместо 
лавочек - пеньки, низень-
кий заборчик вокруг клумбы 
(«Это я с другом сколотил 
из поддонов», - рассказы-
вает Александр). Стены 
здания, в котором распо-
ложилась кофе-точка, рас-
писаны сценами из «Али-
сы в Стране чудес» («А это 
мои друзья рисовали»). Все 
здесь по-домашнему, «краф-

тово». Со временем One 
Moment - так называется 
заведение - обросло посто-
янными посетителями, ко-
торые не только пьют кофе, 
но и обмениваются книга-
ми, виниловыми дисками, 
просто приходят сюда 
поболтать.

- Сначала весь кофе 
продавался у меня по 
80 рублей, - вспоми-
нает Александр. - Ко-
феен вокруг мно-
го, и я поставил 
среднюю цену 
между кофе, 
к о т о р ы й 
можно бы-
ло купить 
в хороших 
заведениях 
поблизости и в 
дешевых сетевых 
точках. Потом на-
питки в больших ста-
канчиках стал продавать по 
120 рублей, а маленькие так 
и оставил по 80.

- А почему решился на экс-
перимент со свободной ценой? 
Прочитал где-нибудь про мод-
ную бизнес-модель?

- Нет, постепенно при-
шел к этому сам. Сначала 
предлагал свободную це-
ну посетителям, которые 
мне понравились. Клиен-
ты удивлялись, но платили, 
причем вполне нормальную 
цену. Но я видел, что раду-
ются они при этом гораздо 
больше, чем если бы купи-
ли кофе по фиксированной 
цене. Здесь же разрыв ша-
блона происходит, поэтому 
люди реагируют, улыбаются, 
начинают думать, сколько 
бы заплатить. Это как игра, 
маленький квест, понима-
ешь? А в марте прошлого 
года, когда все вокруг хо-
дили грустные и понурые, 
я вообще решил отказаться 
от фиксированных цен. И 
клиенты это оценили.

НЕТИПИЧНЫЙ 
БИЗНЕСМЕН

Для 34-летнего Александра 
Свиридова кофейня - образ 
жизни. Он здесь и владелец, 
и товаровед, и бариста - все 
сам. Только в горячие месяцы 
нанимает помощников.

- Но будь у меня семья, я 
бы на доходы от кофе содер-
жать ее не смог, - признается 
Саша. - Пошел бы в обычные 
бармены в какое-нибудь за-
ведение, зарабатывал бы там 
больше. Но сейчас бросить 
свою кофейню уже не могу.

В лучшие дни - а они быва-
ют весной и в начале осени, 
когда по городу гуляет моло-
дежь, - One Moment продает 
по 40 чашек. В среднем по-
лучается примерно 8000 ру-
блей, и, по словам Алексан-
дра, это очень хорошо. То 
есть за один стакан ему остав-
ляют 200 рублей - приличная 
по меркам Воронежа цена.

- Вот только хороших дней 
в году бывает не так много. 
Иной раз сидишь здесь це-
лый день, особенно зимой, и 
никто даже одного стаканчи-
ка не купит, - вздыхает Алек-
сандр. - А главная проблема - 
трудно планировать бизнес.

- А бывает, что люди совсем 
отказываются платить?

- Нет. Иногда школьники 
приходят и говорят: «У ме-
ня только 50 рублей, сделае-
те мне кофе?» И, конечно, 
я делаю. Зато в следующий 
раз они снова ко мне идут и 
платят уже нормальную цену. 

Если кто-то упорно пытает-
ся заполучить стакан кофе за 
10 рублей, я и ему налью, но 
предупрежу: «Если я каждый 
раз буду продавать вам кофе 
по 10 рублей, то мне придет-
ся кофейню закрывать». И 
люди понимают, никто осо-
бенно не наглеет. Даже мест-
ные алкаши ко мне идут, и 
уж рублей 50 они на стакан 
чая обычно находят: «Саня, 
я пенсию получил!» А бывает, 
кому-то нравится атмосфера, 
они могут и 1000 рублей за 
кофе оставить.

СОСТОЯНИЕ 
НА БУЛОЧКАХ

Всеобщий интерес к моде-
ли свободной цены возник 
после публикации в 2005 году 
книги американского эконо-
миста Стивена Левитта «Фри-
кономика». В ней он расска-
зал историю о бизнесмене, 
сколотившем состояние, 
оставляя по утрам бесплат-
ные булочки в близлежащих 
офисах: берите, мол, мне не 
жалко. Правда, не забывал он 
оставлять рядом коробочку 
для тех, кто все же захочет 
поблагодарить бескорыстно-
го кондитера. И пожертвова-
ния оказывались невероятно 
щедрыми.

Модель «плати сколько хо-
чешь» постепенно расширяет 

географию. В прошлом году 
«Комсомолка» рассказывала 
о парикмахере Никите Ющен-
ко, который открыл в Анапе 
салон, работающий по такому 
же принципу. От клиентов у 
Никиты отбоя нет, запись - за 
два-три месяца вперед. Пона-
чалу друзья и знакомые отго-
варивали его от эксперимен-
та: мол, сейчас набежит куча 
халявщиков.

- Но таких клиентов в 
итоге за пару месяцев было 
всего два человека - один 
процент, - рассказывает сти-
лист. - Зато остальные 99% 
гостей ведут себя абсолютно 
адекватно и так же адекватно 
оценивают мою работу.

В других странах модель 
«плати сколько хочешь» то-
же пока редкость. По этому 
принципу работают некото-
рые рестораны (например, 
Kish в Германии и Wiener 
Deewan в Австрии). И вез-
де картина примерно оди-
наковая: возможность по-
есть бесплатно используют 
не больше 1% посетителей. 
Появились уже винодельни, 
рекламные агентства и сту-
дии веб-дизайна, которые не 
ставят фиксированную цену 
на свои услуги. И никто об 
этом не пожалел. Так что вы-
вод простой - доверять надо 
людям.

Возьми-ка, дядя, но не даром
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По словам владельца кофейни Александра Свиридова, 
принцип «плати сколько хочешь» 

нравится людям - для них это маленький квест.

Доверие 
дорогого 
стоит

Игорь НИКОЛАЕВ, доктор 
экономических наук, глав-
ный научный сотрудник Ин-
ститута экономики РАН:

- Такая бизнес-модель вполне 
может быть рентабельной. Что-
бы оценить ее преимущества, 
давайте попробуем примерить 
ее к себе как потребителям. 
Если по свободной цене вам 
предлагают качественный про-
дукт или услугу, то будет да-
же как-то неудобно заплатить 
мало или не заплатить совсем. 
Наоборот, вы видите, что вам 
очень доверяют, и от этого хо-
чется даже больше заплатить. 
Но все-таки думаю, что как мас-
совое явление такая система 
ценообразования не приживет-
ся. Если вдруг свободная цена 
будет применяться повсемест-
но, то и интерес к такой модели 
исчезнет, будут перевешивать 
прагматические мотивы - ведь 
люди любят экономить, особен-
но в трудные времена. Но от-
дельные бизнес-кейсы вполне 
могут быть успешными.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

А ВОТ БЫЛ СЛУЧАЙ
Осенью 2007 года музыкальный мир замер в ожидании. Бри-

танская группа Radiohead - а в те годы она находилась на пике 
популярности - решила не продлевать контракт со звукозаписы-
вающим лейблом EMI. Музыканты были недовольны тем, что арти-
сты получали с продаж своих альбомов в среднем не больше 15% 
прибыли, остальное уходило музыкальным дельцам. И Radiohead 
решили, что свой новый альбом In Rainbows они выложат в сво-
бодный доступ. А право решать, сколько он стоит, останется за 
слушателями. Был установлен лишь верхний ценовой порог - $99. 
Кто не хотел платить, мог этого не делать.

В итоге оказалось, что большинство скачавших In Rainbows не 
заплатили ничего. Однако те, кто все же платил за скачивание, 
переводили значительно бОльшие суммы, чем мог стоить альбом 
при традиционном способе продаж. В результате Radiohead еще 
на этапе предзаказов заработали 3 млн фунтов стерлингов. В 
конечном итоге эксперимент с In Rainbows принес музыкантам 
больше, чем они получили от продажи своих предыдущих дисков.

Как открыть бизнес с нуля. 
Лучшие идеи с пошаговой 

инструкцией в проекте 
«Финансы» на сайте KP.RU

Бизнес-парадокс: продавцы все чаще 
предлагают свой товар по принципу «платите 
сколько хотите». А покупатели при этом готовы 
отдать даже больше, чем от них ждут.



Юлия ДУБЕНКО, 
Анастасия ИНЧИНА 
(«КП» - Оренбург»)

Аттракционы 
в новом парке 
работали без 
разрешения 
Гостехнадзора.

КРЕСЛА  
РЕЗКО РУХНУЛИ

6 мая в Оренбурге 
выдалось солнечным и 
ясным днем, неудиви-
тельно, что жители го-
рода решили не отсижи-
ваться дома. И одной из 
точек притяжения стал 
открывшийся четыре 
дня назад парк аттрак-
ционов с динозаврами и 
каруселями. Вот только 
в этот день для посети-
телей семейный поход 
превратился в фильм 
ужасов.  

 - В парк мы пришли 
с детьми, но на карусе-
ли «Цепочка» я решила 
прокатиться одна, дет-
ство вспомнить. Оста-
вила дочек на скамейке, 
прошла контроль. Там 
по два сиденья рядом 
- я оказалась рядом с 
еще одной девушкой. 
Пошутили перед стар-
том. Кресла стали под-
ниматься, только ско-
рость набрали, сделали 

несколько оборо-
тов… И все резко 
вниз рухнуло. У 
меня была толь-
ко одна мысль - 
как бы дочек не 
пришибло, - рас-
сказывает житель-
ница Оренбурга 
Елена. 

В момент паде-
ния на карусели 
было 20 человек, 
среди них 11 де-
тей. Сильный удар 
о помост ни для ко-
го не прошел бес-
следно - больше 
пострадали те, кто си-
дел во внутреннем круге. 

 - Люди плачут, дети 
кричат. Вывели девоч-
ку, у нее все волосы в 
крови. Все кинулись к 
аттракциону, пытались 
помочь, перевязки де-
лали из своей одежды. 
Некоторые лежали без 
сознания, - вспоминает 
еще одна посетительни-
ца парка Ирина. 

Приехавшие меди-
ки оказали первую по-
мощь пострадавшим на 
месте, а потом отвезли 
всех в четыре больницы. 
Шестерых взрослых и 
пятерых детей госпита-
лизировали. Всем по-
страдавшим сделали КТ 
и МРТ, УЗИ внутрен-

них органов. В мин-
здраве региона расска-
зали, что тяжелее всего 
пришлось 10-летней 
девочке, которая полу-
чила черепно-мозговую 
травму, но находится в 
сознании, и 26-летней 
женщине с травмами че-
репа, живота и лицевого 
скелета. Ее транспорти-
ровали в Москву, в ин-
ститут имени Бурденко 
- с супругой в столицу 
отправился муж.

АТТРАКЦИОНЫ-ТО 
НЕПРОВЕРЕННЫЕ!

Тем временем следо-
ватели возбудили уго-

ловное дело по факту 
оказания услуг, не со-
ответствующих требо-
ваниям безопасности. 
И выяснили странную 
вещь: оказалось, только 
один аттракцион имел 
разрешение Гостехнад-
зора, на многие даже 
не были предоставле-
ны полные пакеты до-
кументов. Компания 
«Аттракцион-сервис», 
которая год назад за-
ключила с мэрией со-
глашение об аренде 
городского парка на  
25 лет, судя по всему, 
была больше озабочена 
рекламой. Об открытии 
нового парка рассказы-
вали активно, жителям 
обещали небывалые 
аттракционы и вишен-

ку на торте - 50-метро-
вое колесо обозрения. 
Впрочем, на открытии 
руководство уверяло мэ-
ра города, что все кару-
сели прошли проверку 
безопасности. Получа-
ется, кривили душой?

За обман бизнесме-
нам придется ответить. 
Представителя компа-
нии в регионе Алексан-
дра Плинина, директора 
парка Тимура Шогенова 
и директора обслужива-
ющей организации Сер-
гея Тарана отправили в 
СИЗО на два месяца. 
Владельцев парка обя-
зали оплатить лечение 
всем пострадавшим и 
компенсировать мате-
риальный вред. Кро-
ме того, фигурантами 
уголовного дела стали 
чиновники городской 
администрации, им 

вменяется преступная 
халатность. Мэру Орен-
бурга Сергею Салмину 
прокуратура выдала 
предписание о недопу-
щении подобного рода 
фактов, когда центры 
развлечений, и аттрак-
ционы в том числе, на-
чинают свою работу без 
необходимых допусков. 

Сейчас губернатор по-
ручил срочно провести 
проверку всех мест от-
дыха для детей. Что ждет 
парк, пока неизвестно, 
жители говорят, что по-
остерегутся близко под-
ходить к каруселям на 
его территории. И очень 
надеются, что эта ком-
пания не будет ставить 
то самое разрекламиро-
ванное колесо обозре-
ния - его поломка явно 
закончилась бы более 
трагично.
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Виктор ПРАВДИН  
(«КП» - Пермь»)

На счету мужчины 
не одна жертва.

НАСИЛОВАЛ, 
ПРИДУШИВАЯ СВОИХ 
ЖЕРТВ

В Свердловском районном суде 
Перми вынесли приговор 54-лет-
нему таксисту-насильнику Юрию 
Ворошнину. Мужчину признали ви-
новным в убийстве 19-летней сту-
дентки, но это далеко не первое 
его преступление. На протяжении 
нескольких лет Ворошнин насило-
вал девушек. Причем действовал 
преступник по четкой схеме: подъ-
езжал ночью на машине с логоти-
пом такси к барам и ресторанам 
Перми, ждал, пока оттуда выйдет 
подвыпившая девушка и предла-
гал подвезти. Когда та садилась 
в машину, увозил в безлюдное ме-
сто и насиловал прямо в машине. 
Был у Ворошнина и особый стиль: 
своих жертв он придушивал, но 
не убивал.

В 2018 году за изнасилование 
Ворошнина приговорили к 5 годам 
заключения, но весь срок он не 
отбыл и летом 2021 года вышел 
условно-досрочно - за примерное 
поведение. А через несколько ме-
сяцев взялся за старое: подкарау-
лил ночью молоденькую девушку, 
посадил в машину и изнасиловал. 
На допросе потерпевшая расска-
зала, что насильник ее пытался 
задушить. И «стрелка» тут же 
повернулась в сторону недавно 
освободившегося зэка. Догадки 
следователей подтвердила и био-
логическая экспертиза.

ЗАБЫЛИ ПОСАДИТЬ
Опасного рецидивиста нужно 

было немедленно изолировать 
от общества, но после допросов 
он оказался на свободе, зажав 
в кулаке подписку о невыезде. 
Следствие шло несколько ме-
сяцев, все это время Ворошнин 
свободно таксовал. Даже в день 
вынесения приговора он сел за 
руль, нашел новую жертву и убил.

В то раннее утро, 3 февраля 

2022 года, 19-летняя Ксения  (имя 
героини изменено. - Ред.) вышла 
из бара в центре города. Ворош-
нин предложил подвезти девушку, 
а через несколько часов ее без-
дыханное тело на обочине трассы 
заметил случайный водитель. Вско-
ре Ворошнина задержали, и на 
допросе он признался в убийстве.

- Я увидел девушку, которая 
шла одна по улице, предложил 
подвезти, - рассказал он следова-
телям. - Она села на заднее сиде-
нье, начала плакать, рассказала, 
что ее бросил парень. Потом по-
просила меня остановить машину 
и пересесть к ней. Я сел, пытался 
ее успокоить, но у нее началась 
настоящая истерика. Она обозва-
ла меня «обслуживающим пер-
соналом». Я разозлился, достал 
тряпичные перчатки и задушил ее.

15 ЛЕТ ТЮРЬМЫ
Как стало известно «КП», сле-

дователь, который вел дело Во-
рошнина об изнасиловании, не 
выходил с ходатайством в суд об 
избрании ему меры пресечения 

и самостоятельно принял реше-
ние оставить преступника под  
подпиской о невыезде. После 
убийства Ксении началась слу-
жебная проверка, и следователя 
уволили со службы. Что застави-
ло его оставить Ворошнина на 
свободе, сейчас разбирается 
прокуратура. 

Тем временем самого убийцу 
приговорили к 15 годам тюрьмы 
и взяли под стражу прямо в зале 
суда. Вскоре его отправят в коло-
нию особого режима. Кроме это-
го, после освобождения ему нель-
зя будет год выезжать за пределы 

города, менять место работы или 
учебы без согласия надзорного 
органа и 2 раза в месяц отмечать-
ся. Также суд удовлетворил иски 
мамы и сестры в 2 и 1,5 миллиона 
рублей соответственно.

- В своем последнем слове и 
на прениях этот негодяй просил 
суд о снисхождении, говорил, что 
ему нужно заботиться о пожилой 
матери, безработном брате, обе-
щал, что больше никогда не пре-
ступит закон, а старость он бы 
хотел провести на берегу Сылвы 
с удочкой в руках, - рассказала 
мать убитой студентки.
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15 лет тюрьмы дали таксисту, 
убившему студентку в Перми

 ■ ПРИГОВОР

На суде убийца просил о снисхождении.
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В Оренбурге  
карусель-убийца 
покалечила 20 человек

 В момент происшествия на карусели 
было 20 человек, в том числе 11 детей.

Пострадавших 
развезли в четыре 

больницы.
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В этом году в парках 
Нижнего Новгорода прой-
дут как минимум три круп-
ных культурных события 
- музыкальный фестиваль 
«Столица закатов», га-
строномический фести-
валь «Да, шеф!» и джазо-
вый фестиваль «Осень в 
Швейцарии». По сравне-
нию с прошлыми годами 
формат «Столицы закатов» 
немного изменится. Боль-
ших концертов в городе не 
будет - вместо этого ниже-
городцев ждут концерты 
меньшего размера, но на 
большем количестве пло-
щадок.

- Фишка «Столицы за-
катов» в том, что она зани-
мает много площадок, вез-
де что-то происходит. И в 
летний выходной день ты 
не можешь не наткнуться 
на культуру, - отметил ра-
нее заместитель губернато-
ра Нижегородской области 
Олег Беркович. - Ты гуля-
ешь по Нижневолжской 
набережной - у тебя играет 
диджей, поднимаешься на 
набережную Федоровско-
го - у тебя скрипачка или 
виолончелисты.

Одним из центров прове-
дения фестиваля «Столица 
закатов» станет знаменитая 
«Ракушка» в Александров-
ском саду. Каждое воскре-
сенье там будут проходить 
симфонические концерты, 

организованные нижего-
родской филармонией.

В парке «Швейцария» 
5 и 6 августа пройдет га-
строномический фести-
валь «Да, шеф!», органи-
зованный шеф-поваром 
Константином Ивлевым.  
Уже известно, что в рам-
ках праздника будет соз-
дан «Нижегородский ли-
монад», рецепт которого 
Константин Ивлев разра-
ботает лично. В прошлом 
году фестиваль «Да, шеф!» 
собрал более 120 тысяч го-
стей, среди которых были 
как жители города, так и 
туристы. Фестиваль был 
удостоен высшей награды 
на XI Всероссийском кон-
курсе событийного туриз-
ма Russian Event Awards.

В том же парке «Швей-
цария» в сентябре состо-
ится традиционный джа-
зовый фестиваль «Осень 
в Швейцарии». В рамках 
программы фестиваля в 
парке «Швейцария» вы-
ступят 25 коллективов, 
исполнителей, солистов 
и оркестров из разных го-
родов России. Также уча-
стие примет легенда миро-
вого джаза Игорь Бутман. 
Кроме того, для гостей 
мероприятия подготовят 
мастер-классы, лекции 
и экскурсии. Фестиваль 
продлится три дня - 8, 9 и 
10 сентября.
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Цветущее Приволжье:

Какие мероприятия пройдут 
в городских парках?

В летних парковых программах 
Ульяновска основной упор будет 
сделан на Владимирский сад, ко-
торому в этом году исполняется 
150 лет.

- Планируется коллаборация 
с Домом молодых и министер-
ством молодежного развития. 
Всю площадку на летний пери-
од во Владимирском саду сдела-
ют молодёжно-развлекательной. 
Тусовочной историей, можно 
сказать. Каждые выходные у нас 
будут кавер-концерты и музы-
кальные выступления, - расска-
зала замдиректора «Дирекция пар-
ков Ульяновска» Мария Бохонок.

Сам юбилей Владимирского са-
да состоится в июле. Мероприя-

тие, по словам замдиректора, будут помо-
гать делать ребята из Санкт-Петербурга, 
которые занимались прошлогодним «Я 
- Ульяновск - Будущее».

- Помимо этого, во Владимирском 
саду есть летний кинотеатр, его мы тоже 
будем обновлять, сделаем навес, чтобы 
в случае дождя не отменять мероприя-
тия. Будет приобретён надувной экран. 
Благодаря этому мы сможем выезжать в 
другие парки на выездные киносеансы, 
- добавила Мария Бохонок.

Конечно, по традиции в парках Улья-
новска этим летом отметят всерос-
сийские и национальные праздники 
- Шумбрат, Акатуй, Сабантуй и другие. 
Однако основной упор летом будет сде-
лан на юбилей Владимирского сада.

Этим летом Дирекция 
парков и скверов Казани 
совместно со Stand Up Club 
Kazan запускает стендап в 
парках. Любой желающий 
сможет не только посмо-
треть выступления местных 
комиков, но и попробовать 
себя в этой роли. Для участия 
необходимо до 13 мая подать 
заявку. По их итогам будут 
отобраны претенденты, ко-
торые вместе с опытными 
наставниками подготовят 
выступления и смогут пре-
зентовать свои материалы 
в парках. Вместе с тем для 
участников проекта орга-
низуют собрания, мастер-
классы и выступления на 
открытых микрофонах для 
проверки материала.

А в микрорайоне Салават 
Купере впервые открыл-
ся общественный огород. 
Местные жители могут вы-
садить на нем цветы, овощи, 
ягоды, ухаживать за ними и 

в сентябре собрать урожай. 
Общественный огород в Са-
лават Купере включает две 
крытые теплицы и четыре 
открытые кадки. Чтобы стать 
их временным владельцем, 
нужно заполнить заявку. 
Анкеты изучат и определят 
18 человек, которые смогут 
заниматься садоводством на 
предложенных участках.

Что касается парка «Чер-
ное озеро», то в этом летнем 
сезоне он станет открытым 
образовательным простран-
ством, где пройдут лекции, 
уроки, встречи, мастер-клас-
сы, выставки и камерные 
концерты.

Летом обязательно будут 
показывать кино под откры-
тым небом в парках «Кры-
лья Советов», у Центра се-
мьи «Казан», в парке у ЖК 
«Салават Купере». Также 
планируется возродить тра-
дицию кинопоказов в сквере 
Аксенова.

В мае прошлого года 
симпатичная девушка-
робот появилась в парке 
имени Горького в Перми. 
Ее создали по образу и по-
добию мисс Пермь-2014 
Дианы Габдуллиной - 
супруги владельца парка 
Рашида Габдуллина - на 
пермском предприятии 
«Промобот».

Робот Дуняша предла-
гала посетителям кофе 
и мороженое, напевая 
песенки и рассказывая 
веселые истории. Потом 
она отправилась в турне. 
Побывала на Петербург-
ском международном 
экономическом форуме, 
где произвела фурор. За-

тем работала в пермском 
ТРЦ «Планета».

В апреле Дуняша вер-
нулась на работу в парк. 
И решила отметить 
свой юбилей. Она про-
дает конфеты «Дуняша 
Collection». И вручает 
покупателям бесплат-
ные сертификаты на ат-
тракционы пиратский 
корабль, ретро-мобили, 
мини-АЗС. Свой день 
рождения симпатичная 
робот-буфетчица будет 
праздновать до середи-
ны мая.

«Столица закатов»  
и «Осень в Швейцарии»

Стендап и общественный огород

Юбилей Дуняши

150-летний  
юбилей

Подготовили Лилиана ГАРИФУЛЛИНА («КП» - Казань»),  
Андрей МАТЛИН («КП» - Пермь»), Юлия ВАСИЛИШИНА  

(«КП» - Нижний Новгород»), Марина ДОЛГОВА («КП» - Ульяновск»).

Сейчас городские парки 
и сады утопают в цветах.

Многочисленные фестивали и мероприятия 
пройдут в приволжских парках
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Рассказываем о главных 
событиях этого лета.

Во всех приволжских городах уже стартовал 
парковый сезон - зацвели сады, запущены фон-
таны и начали работу многочисленные зоны 
отдыха. «Комсомолка» выяснила, где пройдут 
главные парковые события этого лета.
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Мария СОРОКИНА  
(«КП» - Нижний Новгород»)

Спортсмен рассказал  
о своем первом сезоне 
в столице Приволжья.

В этом году нижегородская хок-
кейная молодежка второй раз в своей 
истории завоевала Кубок Харламова, 
а «Торпедо» остановилось всего в па-
ре шагов до Кубка Гагарина. Интерес 
болельщиков к этому виду спорта за 
последний год заметно вырос. Стены 
заполненного до отказа «Нагорно-
го» в буквальном смысле тряслись 
от очередного «Гооол!». Во многом 
это заслуга и самих хоккеистов, ко-
торые показывали очень зрелищ-
ный, искрометный хоккей. Среди 
них нападающий нижегородского 
«Торпедо» 20-летний Василий Ата-
насов, который в этом сезоне успеш-
но дебютировал в Континентальной 
хоккейной лиге и успел поиграть в 
плей-офф за обе нижегородские  
команды. Специально для «КП» 
- Нижний Новгород» спортсмен
рассказал, за что полюбил столицу
Приволжья, почему следит за игрой
баскетболиста Стефана Карри и за-
чем ходит в нижегородский цирк.

- Василий, поздравляю с Кубком Хар-
ламова. Вы сказали, что посвятите его 
Нижнему Новгороду. Почему?

- Я действительно такое говорил, и
от своих слов не отказываюсь. Этот 
замечательный город меня принял, бо-
лельщики прекрасно ко мне относятся 
- спасибо им большое за колоссальную 
поддержку, которую они создают как 
на трибунах, так и вне Ледового двор-
ца. На улице люди подходят, говорят
приятные пожелания для меня и моих 
близких. Спасибо им большое за это.
Эта победа - для них!

- В этом сезоне вам довелось поиграть 
в двух сериях плей-офф. Поделитесь, 
пожалуйста, впечатлениями.

- Это мой первый плей-офф КХЛ, и
я сыграл все его игры в этом сезоне, что 
для меня очень важно. Конечно, плей-
офф - очень непростой период в жизни 
хоккеиста, потому что каждую игру на 
тебе двойная ответственность. Гораздо 
тяжелее в моральном плане готовить-
ся к этим играм. Только ушел ман-
драж регулярки, как в плей-офф это 

все снова наваливается и надо уметь  
с этим справляться.

Что касается МХЛ, то это уже мой 
четвертый сезон в молодежной лиге 
и третий плей-офф в ней. Все стало 
более-менее привычно. Ты уже пони-
маешь, что ты не молодой пацан кон-
кретно для этой лиги, тебя спускают 
из первой команды, и ты должен по-
казывать результат. Была некая боязнь 
не оправдать ожиданий.

- Что вызвало больше эмоций - гол
в ворота СКА, фавориту турнира, или 
хет-трик «Мамонтам Югры», вашей 
бывшей команде?

- Гол в ворота СКА, потому что это
был мой первый гол в плей-офф КХЛ. 
Кроме того, я не раз говорил, что очень 
благодарен «Мамонтам Югры» за то 
время, которое я там провел, у меня 
нет никакой неприязни к этому клубу. 
Так случилось, что мы вышли именно 
на «Мамонтов Югры», но это хоккей, 
от него не уйти. Я думаю, все это пре-
красно понимают.

- Как вы пришли в хоккей и за что
его любите?

- Это было в Нижнем Тагиле, когда я

был еще совсем маленьким. Мой отец 
(хоккейный тренер Владислав Атана-
сов. - Прим.) набирал в «Спутник» ре-
бят 1999 года рождения, а я приходил 
туда и тоже старался стоять на коньках. 
В три годика это еще тяжело давалось, 
но со временем я научился стоять на 
коньках, и как-то сразу же понрави-
лось. Я даже не рассматривал другие 
виды спорта. Хоккей люблю именно 
за те эмоции, которые ты получаешь 
от побед и поражений, с каждым днем 
стараешься стать еще сильнее.

- Вам нравится в Нижнем Новгороде?
- Я с первого взгляда влюбился в этот

город, когда увидел главную улицу и 
Ледовый дворец. Здесь я дебютиро-
вал в КХЛ, и когда впервые вышел 
на матч - увидел этот антураж, как 
болельщики поддерживают любимую 
команду. Это дорогого стоит! Нижний 
Новгород - очень красивый город с 
большой историей, и если в эту те-
му углубиться, то можно узнать о нем 
много интересного.

- «Нижегородская лирическая» неиз-
менно звучит в «Нагорном» в третьем 
периоде. Еще не выучили ее наизусть?

- Пока не выучил, но нахожусь в
процессе (улыбается).

- Как проводите время между играми?
Есть культурная программа?

- Когда есть свободное время, ста-
раемся посещать необычные места. 
Например, я очень люблю ходить в 
цирк, и за этот год несколько раз там 
был. Также любим просто прогуляться 
где-нибудь, зарядиться эмоциями. У 
нас очень плотный график, и где-то не 
хватает эмоций, поэтому мы должны 
правильно извлекать их из свободного 
времени. Кроме того, в течение сезона 
мы несколько раз ходили с ребятами 
на баскетбол, чтобы поддержать нашу 
нижегородскую команду. Это было как 
раз в период, когда я восстанавливался.

- Следите за выступлениями других
спортсменов? Кого можете поставить 
себе в пример?

- Есть баскетболист Стефан Карри,
выступающий за «Голден Стэйт Уор-
риорз». Его уверенное поведение на 
площадке и вне ее вызывает у меня 
восторг. Если говорить о хоккейных 
примерах, то у меня еще издавна есть 
крайний нападающий, за которым я 
слежу, - это Патрик Кейн из «Нью-
Йорк Рейнджерс». Ну и, конечно, Ва-
лерий Харламов - мой кумир.

- Вы хорошо знаете историю своего
клуба?

- До того, как переезжал сюда, я не
углублялся в историю клуба. Когда 
в раздевалке начали появляться фо-
тографии легенд «Торпедо», я начал 
осознавать, что клуб и вправду с очень 
богатой историей, долгой и интерес-
ной. Мы эту историю продолжаем. 
Было бы здорово увидеть там и свой 
портрет (улыбается).

- Ваш контракт действует до 2024 го-
да. Как считаете, успеете ли выиграть 
здесь еще и Кубок Гагарина?

- Конечно, успеем! Мы работаем в
этом направлении и сделаем все воз-
можное, чтобы привезти Кубок Гага-
рина в Нижний Новгород.
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Хоккеист Василий Атанасов:

Было бы здорово увидеть свой 
портрет среди легенд «Торпедо»

Елена ШКАТОВА («КП» - 
Оренбург»)

Оренбуржец с 
протезом ноги проехал 
в путешествиях 
тысячи километров.

Велосипедист, путешествен-
ник, волонтер, создатель проекта 
#6утра Марат Костин из Орен-
бурга отправился в велопутеше-
ствие по Узбекистану. В его пла-
нах преодолеть сотни километров 
от Аральского моря до Ташкента.

Это не первое его длительное 
путешествие. Он уже проехал 
тысячи километров по Крыму, 
проделал путь от Оренбурга до 
Казани, становился участником 
многокилометровых заездов по 
области.

Несмотря на то, что у Марата 
протез правой ноги, он ведет та-

кой активный образ жизни, ко-
торому могут позавидовать даже 
здоровые люди. Еще в восьми-
летнем возрасте он попал в ДТП, 
после чего ему ампутировали 
ногу выше колена и поставили 
протез. 

- С детства это не было пре-
градой для обычных дворовых 
мальчишеских увлечений: играл 
в футбол, бегал, хулиганил. В 
студенчестве играл в волейбол 
и настольный теннис. Но вело-
сипед освоил уже во взрослом 
возрасте. Первого двухколесного 
друга купил в 2018 году, - не раз 
рассказывал сам оренбуржец. 

Учился ездить, «ломая изгоро-
ди». В тот же год проехал первый 
веломарафон: 50 км. В сентябре-
октябре 2019-го, стартовав из 
Анапы, проехал по дорогам Кры-
ма 1000 км за 21 день.

В соцсетях под своими поста-

ми Марат ставит хештег #киборг. 
Придумал его сам, когда стал ве-
сти активную жизнь и рассказы-
вать о ней подписчикам. Несколь-
ко сезонов вел проект «6 утра». 
Вместе со всеми желающими ка-
тался по утреннему городу перед 
началом рабочего дня.

Оренбуржец поддерживает раз-
личные волонтерские проекты. 
Часто участвует в беговых сорев-
нованиях «5 верст».

Сейчас Марат путешествует 
где-то на просторах Узбекиста-
на. Он уже проехал Аральское 
море, побывал в городе-призраке 
Муйнак, посетил Бухару. Впереди 
столица - Ташкент и новые путе-
шествия, за которыми оренбурж-
цы следят с нетерпением. 

О лучших маршрутах  
для велопрогулок  

читайте на > стр. .
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Киборг на велосипеде
■ ЗНАЙ НАШИХ!

В этом сезоне 
«Чайка» вновь 

выиграла Кубок 
Харламова.

Марат Костин 
отправился  

в велопутешествие 
по Узбекистану.
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Ольга АФАНАСЬЕВА  
(«КП» - Самара»)

Раздобыли описание 
интересных 
веломаршрутов для 
тех, кто путешествует 
по Приволжью, но не 
хочет ограничиваться 
только городами.

Помните, как писали Стру-
гацкие? «Там, где асфальт, ни-
чего интересного, а где ин-
тересно, там нет асфальта». 
А уж там, куда не проедет ни 
одна машина, и начинается 
настоящая красота, насла-
диться которой можно, от-
правившись на велопрогул-
ку. Нашли интересные и не 
очень сложные маршруты для 
таких путешествий одного дня 
в Приволжье: впереди лето, 
можно успеть прокатиться по 
каждому из них. А сил на это 
хватит даже начинающим ве-
логонщикам.

САМАРА.  
Монастыри «Самарской 
Луки» и жигулевские 
травы в комплекте

Самара - отличный вы-
бор для путешественников, 
которые хотят ощутить все 
прелести велотуризма. Оста-
новиться можно в любой го-
родской гостинице, затем 
переправиться на другую 
сторону Волги (250 рублей 
на мини-катере, 10 минут в 
пути), взять велосипед в про-
кате в селе Рождествено, куда 
прибывает речной транспрт  
(350 рублей за сутки), и отпра-
виться в путь по веломарш-
рутам национального парка 
«Самарская Лука». 

Здесь есть маршруты про-
стые - когда ехать придется в 
основном по асфальтирован-
ной дороге, но наперегонки 
с машинами, и более слож-
ные - с выездом на грунтов-
ку и подъемом в гору. Мож-
но совершить «жигулевскую 
кругосветку» - доехать до села 
Гаврилова Поляна, по козьей 
тропе пройти до горы Вер-
блюд, доехать до села Ширя-
ево и через родник «Каменная 
чаша» (примерно 10 киломе-
тров от Ширяева) вернуться 
по асфальту вновь в Рожде-

ствено - начальную точку. Та-
кое путешествие займет целый 
день, проехать придется около 
80 километров. 

Простой маршрут, напри-
мер, до Заволжского мужского 
монастыря в селе Подгоры. 
Весь маршрут займет около 
25-30 км, в основном - по ас-
фальту. По дороге будет поле 
с подсолнухами для фотосес-
сий, полянки с земляникой, 
местные сыроварни и разно-
цветные луга с жигулевскими 
травами, из которых можно 
сделать букет в переднюю кор-
зинку велосипеда или венок. 
Пообедать можно в кафе вело-
приюта на маршруте - там же, 
если что, помогут подкрутить 
гайки или заменить колесо. 
Последние лодочки в Самару 
возвращаются в 20.00, но при 
желании можно найти ночлег 
и в Рождествено.

УФА.  
По Аксаковским местам

В Башкортостане несколько 
лет назад всерьез взялись за 

создание разветвленной сети 
велосипедных маршрутов. Во-
оружившись картами, можно 
проехать по Оренбургскому 
тракту, насладиться видами с 
Уфимского плато. Но один из 
самых несложных вариантов, 
по достаточно плоской мест-
ности - это велопрогулка по 
Аксаковским местам. Такую 
поездку можно планировать 
на пять дней - маршрут идёт 
по долине реки Дёма, охваты-
вает часть Бугульмино-Беле-
беевской возвышенности и 
проходит через село Надеж-
дино, где находится усадьба 
Аксаковых. Простой и доста-
точно лёгкий маршрут с удоб-
ной заброской и выброской. 
На сайте rb.velorussia.club 
можно найти схему маршру-
та и отмеченные гостиницы. 
Конечно, маршрут можно и 
сократить, выбрав один из 
участков и закольцевав его. 
На первом этапе из Уфы до 
Юматово можно доехать на 
электричке (полчаса в пути,  
60 рублей за билет). На марш-

руте можно увидеть подвесной 
мост через реку Дёма, мельни-
цу и солодовню в Дурасово, 
водопад Шарлама и усадьбу 
Аксаковых в Надеждино.

КАЗАНЬ.  
Лесопарк «Лебяжье»

Самый популярный курс 
для велосипедных поездок 
- это лесопарк «Лебяжье». 
Здесь сосновый лес со мно-
жеством озер, в том числе 
скрытых от глаз большин-
ства. Искупаться жарким 
летним днем - великолеп-
но. Недавно здесь появилось 
первоклассное благоустрой-
ство, есть система асфальти-
рованных дорожек без авто-
трафика, но можно съехать 
и на тихие лесные просеки. 
Часто встречается песоч-
ное покрытие. Дальность -  
30 километров, машрут на-
чинается недалеко от вокзала 
Казань-2, проходит в основ-
ном через парк и выходит к 
Волге. Заканчиваем на мосту 
через Казанку. 

НИЖНИЙ НОВГОРОД. 
Архитектурные 
исследования

В Нижегородской области 
немало интересных мест, ко-
торые можно посмотреть, про-
ехав на велосипеде. Офици-
альных веломаршрутов здесь 
пока не завели, но в сети есть 
много вариантов навигации. 
А мы предлагаем в этом го-
роде отдохнуть и посмотреть 
не природу, а архитектурные 
достопримечательности. Лю-
бителям старины предлагаем 
начать прогулку от Староярма-
рочного собора, построенного 
в XIX веке по проекту Огюста 
Монферрана. Здесь можно в 
подробностях разглядеть все 
архитектурные изыски родно-
го «брата» Исаакиевского со-
бора, а затем продолжить свой 
путь вдоль Нижегородской яр-
марки. Главный ярмарочный 
дом, качели-балансиры, ярма-
рочная баба и многочислен-
ные тихие зеленые уголки - все 
это можно увидеть по дороге. 

Отсюда рукой подать до еще 
одной достопримечательности 
- главного кафедрального со-
бора и третьего по величине в 
стране храма Александра Нев-
ского. Прокатившись вдоль 
него, неминуемо упрешься в 
футбольный стадион «Ниж-
ний Новгород», построенный 
специально к чемпионату ми-
ра по футболу в 2018 году. Сей-
час это домашняя арена фут-
больного клуба «Пари НН». 
Проехав со Стрелки через 
Канавинский мост, сразу по-
падаешь на Нижневолжскую 
набережную. Отсюда откры-
вается самый лучший вид на 
Волгу и здесь же расположе-
ны большинство купеческих 
особняков, представляющих 
главное туристическое досто-
яние города. Вдоволь накатав-
шись по набережной, можно 
попасть в Александровский 
сад - первый в Нижнем Нов-
городе общественный парк 
площадью 35 га. Проект парка 
создавался еще придворным 
садовником Николая I Пет-
цольдом. Сейчас это зеленый 
благоустроенный парк с мно-
гочисленными зонами отдыха 
и тенистыми уголками. Здесь 
можно завершить прогулку по 
центру Нижнего Новгорода.

Отдохни

Андрей МАТЛИН  
(«КП» - Пермь»)

Совсем скоро вело-
сипедисты целыми семья-
ми съедутся на большой 
велосипедный фестиваль 
«Велопритяжение», кото-
рый состоится 27 мая в 
30 километрах от Перми, в 
живописных окрестностях 
поселка Юг. Регистрация 
на велопраздник уже нача-
лась на страничке vk.com/
veloprityazhenie. Подготов-
ленных спортсменов ждут 
марафонские трассы в 15, 

30 и 60 километров. Они 
предполагают подъем на 
гору Благодать, переезд 
речки по мостику и спуск 
к поселку по склону, с ко-
торого открываются жи-
вописные виды на извили-
стую речку Юг. Для участия 
в таких заездах нужно за-
ранее оформить страховку 
и получить медсправку. 

- Все желающие смогут 
принять участие в фан-
заезде на укороченной 
7-километровой дистан-
ции, - говорит президент 
Пермской краевой фе-

дерации велосипедного 
спорта Дмитрий Черт-
ков. - Многие велосипеди-
сты обычно наряжаются в 
разнообразные экзотиче-
ские красочные костюмы 
- в динозавров, лесные яго-
ды, в русские националь-
ные одежды, кому как 
фантазия подскажет. За 
лучший костюм предусмо-
трен приз. Но можно про-
ехать и просто в спортив-
ной одежде. Единственное 
требование - обязательно 
надеть для безопасности 
велосипедный шлем.

 ■ КСТАТИ

Пермь охватит «Велопритяжение»
В Нижнем 

Новгороде лучший 
маршрут проходит 

через центр города.
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Качу, куда хочу

В Самаре велопрогулка за Волгой превращается в фотосессию.
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

«Всем привет! Спасибо всем, кто пере-
живал за меня, молился за меня, верил, 
что я выкарабкаюсь из этой сложнейшей 
ситуации, которую предоставила мне 
жизнь! Много трудностей еще впереди, 
но, надеюсь, я справлюсь со всем благо-
даря моим близким, родным и врачам, 
которые вытащили меня с того света и 
по сей день работают со мной», - сказал 
Роман Костомаров в своем первом посла-
нии в соцсетях, добавив, что впереди его 
ждет много «тяжелой работы над собой».

Тут же Роман выставил свои фото, на 
которых он выглядит ужасно похудев-
шим.

Обращение Романа Костомарова очень 
порадовало многих людей из мира фи-
гурного катания.

Татьяна Тарасова отметила, что сильно 
переживала за Романа все эти месяцы.

- Мы с ним не общались. Он в боль-
нице, и я его и его жену не беспокою. 
Опубликовал первое сообщение после 
госпитализации - это хорошо! Значит, 
ему становится лучше, - сказала Тара-
сова.

Близкий друг фигуриста хореограф 
Илья Авербух заявил, что первое публич-
ное послание - только первый, но очень 
важный шаг на пути к выздоровлению:

- Для общественности Рома сейчас вы-
шел на связь, но мы с ним давно на связи. 
Голосовыми сообщениями общаемся 
уже два месяца. Безусловно, для обще-
ственности большое событие. Мы очень 
счастливы и рады, - сказал Авербух.

Татьяна Навка, с которой Роман Ко-
стомаров в паре выиграл «золото» Олим-
пиады-2006 в танцах на льду, очень об-
радовалась посту Романа:

- Счастлива и рада! Я вместе с ним, как 
и вся Россия! Надеюсь, с ним не только 
наша страна, но и весь мир. Периоди-
чески общаюсь с Романом - с ним все 
нормально, - говорит Навка.

Многие друзья Костомарова пришли в 
соцсети, чтобы сказать слова поддержки 
Роману.

«Скучаем и очень рады видеть, - на-
писала Евгения Медведева.

«Ромка, люблю тебя. Ты крутейший му-
жик и настоящий чемпион. Горжусь то-
бой!» - написал тренер Александр Жулин.

«Ура! Я даже и не сомневался, что 
выкарабкаешься. Только не сдаваться! 
Самое ужасное позади, дальше много 
работы. И нет безвыходных ситуаций!» - 
написал в соцсетях Алексей Ягудин.

Напомним, что Роман Костомаров по-
пал в больницу ровно четыре месяца 
назад, в ночь на 10 января, с воспале-
нием легких. После осложнений фигу-
ристу было сделано несколько опера-
ций, ампутировали стопы и пальцы на 
руке. Только к концу марта состояние 
стабилизировалось, и фигурист пошел 
на поправку. Сейчас Романа готовят к 
протезированию, но, по мнению врачей, 
период реабилитации может растянуться 
еще на три-четыре месяца.

Подготовил Евгений НЕСЫН.

Спорт

Денис АКИНИН

Футболисты 
из Санкт-Петербурга, 
переиграв 
московский 
«Спартак» (3:2), 
за четыре тура 
до финиша вновь 
стали чемпионами 
России.

«Золотой», главный матч 
сезона удался. «Зенит» ор-
ганизовал себе чемпион-
ство на домашней арене, 
повторил свой же рекорд 
по скорости победы в чем-
пионате, добыл пятый ти-
тул лиги подряд и десятый 
в истории РПЛ. Теперь на 
эмблеме клуба будут кра-
соваться две звезды (пять 
побед в чемпионате дают 
одну звезду.)

Спартаковцы провели 
очень неплохой матч. За-
били два гола, грамотно 
закрывали топовых питер-
ских бразильцев и созда-
вали свои моменты у во-
рот Кержакова. Но вратарь 
красно-белых Селихов 
чудовищно ошибся уже в 
начале игры, Дуарте на пу-
стом месте получил крас-
ную и удалился. В общем, 
«Спартак» - не чемпион, 
но точно самая веселая 
команда лиги. А вот «Зе-
нит» - чемпион, причем 
безальтернативный.

В общем, «Зенит» уже 
добился всего, чего хо-
тел, «Спартак» хромает 
на одну ногу, «Ростов» 
слишком молод, чтобы 
быть топом. В последнем 

туре команда Карпина у 
себя дома неожиданно 
уступила «Факелу» (0:2), 
который только что воз-
главил Вадим Евсеев. И 
только ЦСКА похож на 
очень мощную команду 
на финише этого сезона.

В 26-м туре подопечные 
Федотова уверенно рас-
правились с «Оренбур-
гом». Играли пятками, 
позволяли гостям атако-
вать - в целом, были уве-
рены в своих силах и рас-
кованы.

Армейцы в шикарной 
физической форме и по-
трясающе ведут свою игру. 
Теперь красно-синие под-
нялись на второе место в 
РПЛ, и именно они явля-
ются главными фаворита-
ми в вице-чемпионской 
гонке. Правда, у них са-
мый сложный финиш, 
ведь им играть со своими 
прямыми конкурентами 
за медали - «Спартаком» 
(21 мая) и «Ростовом» в 
последнем туре (3 июня).

Результаты матчей 
26-го тура РПЛ

«Химки» - «Динамо» - 0:1
«Торпедо» - «Ахмат» - 1:5
«Ростов» - «Факел» - 0:2
«Пари НН» - «Урал» - 0:0
ЦСКА - «Оренбург» - 2:1
«Зенит» - «Спартак» - 3:2

«Краснодар» - 
«Крылья Советов» - 2:1

«Локомотив» - «Сочи» - 3:0

«Зенит» не догонят

Дмитрий РОЖДЕСТВЕНСКИЙ

Беременная Лена Катина 
выступила с Юлей Волковой 
перед матчем «Зенита» 
и «Спартака» в Петербурге.

Группа «Тату» устроила фурор перед нача-
лом золотого матча «Зенита» и «Спартака», 
победа в котором должна была принести пе-
тербуржцам очередное «золото». Неожидан-
ное воссоединение скандального в прошлом 
музыкального дуэта анонсировали еще за 
месяц до игры. Тандем Юлии Волковой и 
Елены Катиной распался в далеком 2011 
году, после чего певицы не раз делились в 
СМИ, что даже не общаются друг с другом. 
Правда, они периодически выступали вместе 
на мероприятиях, но очень редко.

И вот специально для футбольных болель-
щиков 38-летние Волкова и Катина вышли на 
сцену за воротами на «Газ-
пром Арене», где раньше 
располагался фанатский 
вираж. И зажгли почти как 
в 20 лет. Правда, аккомпа-
нировал им специальный 
хор  - и не зря, девушки 

уже не могли взять высокие ноты на при-
певе своего хита «Нас не догонят». Да, к 
сожалению, «татушки» спели только одну 
песню. Это случилось за 5 минут до стар-
тового свистка.

- Ну что, Питер, всем привет! Мы с вами, 
мы за вас! - прокричала фанатам с трибуны 
Юлия Волкова.

Фан-променад перед игрой был в стиле на-
чала 2000-х. Юлия была в черной олимпийке 
и щеголяла с открытым пупком в облегаю-
щей и короткой кожаной юбке.

А вот Елена Катина удивила поклонников 
с неожиданной стороны - ее наряд был абсо-
лютно скромным, потому что она беременна. 
Причем, судя по животу, срок уже большой. 
Поэтому рыжая «татушка» надела широкие 
штаны и специальную обтягивающую кофту 
для женщин в положении.

Полностью восстановить голос у Юлии 
Волковой так и не вышло. Поэтому ее фир-

менный хрип местами за-
глушал чистый голос Лены 
Катиной. Но в целом де-
вушки отлично справились 
с выступлением, то и дело 
держась за руки, прыгая и 
танцуя друг с другом.
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Спартаковцы (в красно-белом) так и не смогли остановить футболистов 
«Зенита». На фото Роман Зобнин (№ 47) пытается отобрать мяч у Клаудиньо.

 ■ ГРУППА ПОДДЕРЖКИ

«Татушки» воссоединились на стадионе

Роман КОСТОМАРОВ: 

Я справлюсь!

Все новости 
спорта - 
на KP.RU/
SPORTS
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Юлия Волкова 
(слева) и Лена 

Катина исполнили 
свой главный хит.

Турнирная таблица
 И  О

1. Зенит  26  64
2. ЦСКА  26  51
3. Ростов  26  50
4. Спартак  26  49
5. Ахмат  26  43
6. Краснодар  26  42
7. Динамо  26  42
8. Оренбург  26  39
9. Локомотив  26  35
10. Сочи  26  34
11. Урал  26  27
12. Кр. Советов  26  25
13. Факел  26  24
14. Пари НН  26  23
15. Химки  26  17
16. Торпедо  26  13

 ■ ЛАЗАРЕТ

Видео 
с концерта 
на сайте KP.RU
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Российская глубинка. 
Сельский магазин.

- Добрый день. Можно ли у 
вас расплатиться телефоном 
с Samsung Pay?

- Да, конечно, без проблем. 
Только дам не больше десяти 
бутылок водки за него - б/у 
все-таки.

✱  ✱  ✱
Если ты считаешь, что 

тебе не везет, подумай о 
них: в Москве жена с лю-
бовником случайно сели 
в такси к мужу.

✱  ✱  ✱
- Как ты балуешь своего 

мужа?
- Иногда молчу.

✱  ✱  ✱
- А я в школе на послед-

ней парте сидел, знаете, 
на «камчатке».

- Я тоже на Камчатке 
сидел, правда, уже после 
школы…

✱  ✱  ✱
- Что стало причиной ваше-

го расставания?
- Ложь.
- А именно?
- Я его спросила: «Тебе са-

хар в кофе положить?», а он 
ответил: «Ложь».

✱  ✱  ✱
- Алло! Здравствуйте! Я 

вчера купил у вас сверх-
мощный пылесос.

- Вас плохо слышно, го-
ворите громче!

Орет в трубку:
- Понимаете, я вам сей-

час звоню из мешка для 
пыли…

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Каким античным шедевром 
с раннего детства зачиты-
вался Александр Пушкин? 
8. Какой недуг французы 
назвали в честь петушиного 
крика? 9. Кто пытается ис-
портить праздник в фильме 
«Карнавальная ночь»? 10. 
На каком камне выгравиро-
вали историческую печать 
Алариха? 12. Под кого из 
звезд российского кино пи-
сался сценарий мелодрамы 
«Осенний марафон»? 15. 
Величайший японский гим-
наст. 16. Массовый выстрел. 
17. ... котировок на бирже. 
20. Как супружеский, так и 
карточный. 21. Какая марка 
американских автомобилей 
названа в честь вождя индей-
цев? 23. Дисциплина дуат-
лона. 24. Герой Всемирного 
потопа. 26. Наказание на не-
мецкий лад. 27. Мифический 
дракон. 28. Где работает ге-
рой кинокомедии «Соло для 

слона с оркестром»? 29. Кем 
любят закусывать совы, змеи 
и хорьки? 30. Румынский на-
родный танец. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Дисконт по-русски. 2. Что 
держит в лапе двуглавый 
орел на гербе России? 3. 
Какой цветок «виновен» в 
печальном исходе истории 
Ромео и Джульетты? 5. Ка-
кого оружейника считают 
«отцом русского пулемета»? 
6. Комплект с фарфоровой 
фабрики. 7. Саня из сериала 
«Ми-ми-мишки». 11. Режис-
сер Юлий ... 13. Светская 
десятина. 14. Какое оружие 
используют фехтовальщики? 
18. Кем с детства мечтала 
стать будущая актриса Кэти 
Холмс? 19. Птица с танзаний-
ских монет. 20. Перепалка в 
парламентских выражениях. 
22. Популярная форма аба-
жура. 25. Холм на спине у 
верблюда. 27. Где родилась 
елочка?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
«Одиссея». 8. Коклюш. 9. Огурцов. 10. Сапфир. 12. 
Калягин. 15. Като. 16. Залп. 17. Взлет. 20. Долг. 21. 
«Понтиак». 23. Бег. 24. Ной. 26. Штраф. 27. Ладон. 
28. Буфет. 29. Крыса. 30. Сырба. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Скостка. 2. Скипетр. 3. Лютик. 5. Дегтярев. 6. Сервиз. 
7. Енот. 11. Райзман. 13. Налог. 14. Шпага. 18. Доктор. 
19. Страус. 20. Дебаты. 22. Конус. 25. Горб. 27. Лес.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 30-90-37
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Светлана 
ШЕМЕТОВА, 

33 года, 
Москва: 
- Родом 

из Магнитогорска. 
Победительница 
конкурса «Краса 
Магнитки». Имею 

два диплома 
о высшем 

образовании. 
Интересуюсь 

дизайном. Люблю 
читать, увлекаюсь 

активными видами 
спорта, путешествую 

с мужем и детьми.

БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»
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Валерия 
БОРТКЕВИЧ, 

дизайнер: 
- Легкость, чувство 
стиля и озорство 

великолепно сочетаются 
в этом наряде. Голубая 
окантовка босоножек 

перекликается с цветами 
на платье, женственность 

образа подчеркивает 
шляпка, и даже то, что 

она черная, а не светлая, 
не мешает наслаждаться 

умением девушки 
подчеркнуть все свои 

достоинства. 
Так держать!

Письма с фото присылайте 
по адресу: 

«Комсомольская правда», 
ул. Новодмитровская, 
д. 5А, стр. 8, Москва, 

127015.
На конверте напишите: 
«Будь стильной с «КП». 

Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!

©  АО ИД «Комсомольская правда», 2023. Размещенные в газете материалы не подлежат использованию другими лицами 
в какой бы то ни было форме без разрешения правообладателя. Приобретение авторских прав: mtv@kp.ru

Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита - 

www.press-abc.ru

 ■  НАШ АДРЕС: «Комсомольская правда», 
Новодмитровская, д. 2Б, 8-й этаж, пом. 800, 
Москва, 127015. 
Ценные почтовые отправления не доставляются.
ТЕЛЕФОНЫ: отдел связи с читателями - 
(495) 777-02-82, факс - (495) 637-64-22 
e-mail: kp@kp.ru 
Web-сервер: www.kp.ru 
отдел рекламы тел.: (495) 777-02-82 
e-mail: advert@kp.ru
служба распространения - (495) 777-02-82

ИЗДАТЕЛЬСКИЙ ДОМ «КОМСОМОЛЬСКАЯ ПРАВДА»

 ■  Газета зарегистрирована в Роскомнадзоре, свидетельство ПИ № ФС77-58661 от 21.07.2014.

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
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